
ДА ВРОДЕ БЫЛ 
МАВРОДИ...
Самый великий комбинатор 90-х перевер-

нулся бы в своем отдельном гробу, который, к 
счастью, в субботу обрел, узнай он подробности 
своей кончины. Что тело его томилось в морге в 
ожидании востребования не менее громко, чем 
в свое время вкладчики под дверями «МММ». 
Что все немногочисленные и давно отринутые 
им близкие попрятались, заявив лишь, что 
не пустят почившего в семейную могилу. А 
посторонние люди тем временем смаковали 
подробности нищеты, в которой закончил свой 
земной путь тот, кто при жизни считал себя 
мессией и финансовым гением. Что, узнав о 
его смерти, некоторые первым делом ринулись 
искать артефакты, связанные с его жизнью, 
чтобы на волне интереса подороже сбагрить 
их с аукциона. И с грустью узнали, что первыми 
рукописными заметками тюремных дневников 
Сергея Мавроди пьяный дачник истопил печку 
со словами: «А че я буду захламляться графо-
манством этого жулика?..» 

А тело того, кто в начале 90-х, всего через 
полгода существования своего детища «МММ», 
контролировал треть бюджета страны и считал 
деньги комнатами — 10 комнат нала, 15 комнат 
нала! — лежало себе в морге, ожидая, когда 
обворованное им государство за свой счет 
кремирует его и бросит в братскую безымян-
ную могилу для покойников, невостребованных 
родственниками. Быть может, Сергей Пантелее-
вич, любивший все инфернальное, утешился бы 
тем, что такая же участь в свое время постигла и 
Моцарта. И что общая яма — лучшее место для 
гениев, не лежать же им, как простым смертным, 
пристойненько, в отдельных 
ухоженных могилках, под 
крестиком и веночком, с пла-
чущей родней наверху.

Читайте 2-ю стр.
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ТУРИСТАМ В АНГЛИИ РЕКОМЕНДОВАЛИ БЫТЬ НАЧЕКУ
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ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ГИБРИДНЫЕ 
ПРАНКЕРЫ

Игорь ШУМЕЙКО, 
писатель

Что нужно есть, чтобы 
успешно долететь до Луны? Что 
за сладкая «валюта» существует 
на Международной космической 
станции? Обо всем этом знают 
специалисты НИИ пищекон-
центратной промышленности 
и специальных пищевых техно-
логий (входит в ФИЦ питания и 
биотехнологии). Корреспондент 
«МК» побывала на производстве 
космических продуктов пита-
ния, расположенном в Ленин-
ском районе Подмосковья, где 
ученые воплощают в жизнь свои 
гастрономические фантазии 
космического масштаба.

Читайте 3-ю стр.

Дочь российского шпиона Сергея 
Скрипаля, отравленная вместе с отцом в 
Англии, идет на поправку. Ее состояние, 
как говорят врачи, улучшается с каждым 
днем. Эта новость не могла не вызвать 

радости в столицах двух государств. Ан-
глийская полиция полагает, что Юлия 
Скрипаль прольет свет на загадочное 
отравление, рассорившее Россию со 
всей Европой. Такие же надежды питают 
и российские правоохранители (по факту 
покушения на жизнь россиянки СКР воз-
будил дело).

Но есть и тот, кто ждет выздоров-
ления женщины абсолютно бескорыст-
но. «МК» уже рассказывал о незавидной 
судьбе пса Юлии по кличке Нуар. Хозяйка 
поместила собаку в гостиницу перед отъ-
ездом в Лондон, но оплаченный срок 
проживания питомца давно истек. Его не 
выгнали на улицу лишь по доброй воле 
владельцев зооотеля. Мы съездили про-
ведать Нуара вместе с двоюродной се-
строй Юлии Викторией Скрипаль.

Читайте 6-ю стр.

А СНИТСЯ НАМ ХАЛВА, ХАЛВА ИЗ ДОМА...
«МК» выяснил, как изменится рацион российских космонавтов

Кемеровчане, вы крутые. Потому что 
вы не молчали, не испугались ни разу. 
Сначала не испугались на пожаре, когда в 
горящем ТЦ на коленях умоляли пожарных 
пропустить к детям. Вас не пустили. По-
тому что вы бы точно погибли. И сейчас вы 
обвиняете спасателей в том, что они со-
хранили вам жизнь. Жизнь, которая стала 

для вас адом.
Вы не испугались выйти на площадь. Я 

хорошо помню тот день. Сбор был заплани-
рован на 9.00. Я пришла вовремя. Площадь 
была в оцеплении. А людей практически 
не было. Кто-то из тех первых прибывших 
тогда допустил мысль: «Постоим, потоп-
чемся, как бараны, и разойдемся». А через 

час площадь скандировала: «В отставку! 
Правду! Вранье!» В тот день было очень 
холодно. Через два часа у меня свело ноги. 
А вы стояли там шесть часов. В тоненьких 
курточках и кроссовках. И никто не ушел. 
Потому что вы крутые.

Читайте 5-ю стр.
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Послесловие к трагедии в Кемерове

Сотрудники 
расфасовывают 

сублимированный 
суп «Крестьянский» 

в спецпакеты.

ЖЕЛЕЗНАЯ СИЛА ГОРЯ

А КОРОЛЬ ГОСЗАКАЗА-ТО — ГОЛЫЙ!
За что задержано руководство крупнейшего 

холдинга, чьи «щупальца» контролируют 
ключевые отрасли экономики

СКРИПАЛЕЙ ОТРАВИЛИ 
СОГЛАСНО ЗАВЕЩАНИЮ?

«МК» пообщался с двоюродной сестрой Юлии  
и выяснил еще один возможный мотив попытки 

убийства отца и дочери

Суд арестовал совладельца груп-
пы «Сумма» долларового миллиардера 
Зиявудина Магомедова, его старшего 
брата Магомеда Магомедова, а так-
же гендиректора компании «Интэкс», 
входящей в группу компаний, Артура 
Максидова по подозрению в хищении 
денежных средств в размере 2,5 млрд 
рублей. Даже залог, который предло-
жила защита Зиявудина Магомедова, 
в размере суммы нанесенного ущер-
ба не заинтересовал правосудие. Трое 

фигурантов задержаны на два месяца. 
Одни эксперты полагают, что громкое 
дело — удар по премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву и вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу, которые предпо-
ложительно были не чужими братьям 
Магомедовым, в преддверии формиро-
вания нового кабмина. Другие склонны 
считать это сигналом к тому, что акти-
вами надо делиться.

Читайте 3-ю стр.

Сергей Скрипаль с дочерью 
Юлией и подругой Нелли.

МАРИЮ 
МАКСАКОВУ 
СНОВА 
ТЯНУТ  
В СУД
На этот раз друг 
ее покойного 
мужа требует 
долг в 45 млн 
рублей

Читайте 3-ю стр.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна 
АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Наталья СТЕЙНЕРТ и др.

В ПОЛИМЕРНЫЕ КОСТИ ВДОХНУЛИ ЖИЗНЬ С ПОМОЩЬЮ НАГРЕВАНИЯ
Новый материал для кост-

ных имплантатов разработа-
ли ученые Центра компози-
ционных материалов НИТУ 
«МИСиС». Новинка способна 
даже залечивать имеющиеся 
трещины.

К сведению, имплантаты 
применяются для замены 
маленьких или крупных ча-
стей кости при травмах, а так-
же операциях по удалению 

фрагмента кости при разви-
тии злокачественной опухо-
ли. Бывает, что имплантат, 
находящийся внутри орга-
низма под циклической на-
грузкой (обычно в ногах), дает 
трещины. Предотвратить их 
образование невозможно, но 
создать аналог из материала 
с опцией самозалечивания 
оказалось реально.

Как сообщили «МК» в 

институте, в основу был по-
ложен полимер с памятью 
формы, который восстанав-
ливает свою структуру при 
локальном нагреве. Один из 
разработчиков, Федор Сена-
тов, объяснил этот эффект 
так: «Можно представить 
себе, что кусок полимерной 
кости — это пружина, ко-
торая при растягивании не 
может вернуться в исходное 

положение. Однако если 
ее нагреть, пружина станет 
мягкой и примет изначальную 
форму».

На данный момент в разных 
лабораториях мира ведутся 
опыты на животных по изуче-
нию возможностей локально-
го нагрева без затрагивания 
окружающих тканей. Для это-
го нужно провести малоин-
вазивную операцию, то есть 

сделать прокол и подвести 
нагревательный элемент пря-
мо к замещенному фрагменту 
кости. Пока наши специали-
сты добились самолатания 
костей (их изготавливают из 
сверхвысокомолекулярного 
полиэтилена) при темпера-
туре в 50 градусов. Ученые 
ищут возможность снизить 
ее, чтобы не подвергать риску 
окружающие ткани.

УЗБЕКСКИЕ ГАНГСТЕРЫ 
ПОХИЩАЛИ ЗЕМЛЯКОВ ЦЕЛЫМИ 

СЕМЬЯМИ
Банду из трех узбеков и 

одного таджика, похищав-
ших земляков ради выкупа, 
задержали на днях сотрудни-
ки уголовного розыска УВД по 
ТиНАО ГУ МВД по Москве. В 
списке жертв — три человека, 
в том числе представительни-
ца прекрасного пола.

Как стало известно «МК», за 
неделю злодеи осуществили 
три похищения, а орудовали 
они в районе поселка Ком-
мунарка. Так, 24 марта в по-
лицию обратился 30-летний 
Захиржон, у которого двумя 
днями ранее пропала жена, 
33-летняя Гулилола. Она вы-
шла в магазин около 11.30 и 
перестала выходить на связь, 
а в 14.30 Захиржону поступил 
телефонный звонок от некое-
го гражданина. Незнакомец 
сообщил, что дама попала в 
плен, передал трубку Гули-
лоле, а та попросила пере-
вести за ее освобождение 50 
тыс. рублей на карту, после 
чего разговор прервался. За-
хиржон не попался на удоч-
ку, и 23 марта сумма выкупа 
снизилась до 15 тыс. рублей. 
Узбек пообещал найти день-
ги, а сам отправился в отде-
ление полиции. Там уже си-
дели другие пострадавшие 
товарищи-узбеки — у одного 
похитили двоюродного бра-
та, у другого — лучшего друга. 
Сумма выкупа для всех была 
разной — так, с родственни-
ков одной жертвы требовали 

600 тыс. рублей. Встречу для 
передачи денег преступники 
назначали на строительном 
рынке «Тополек», что в посе-
лении Мосрентген.

Оперативники быстро вы-
числили предполагаемых зло-
деев (ими оказались узбеки 
— 24-летний Сардар Абдирах-
мон Угли, 20-летний Оллаер 
Ойбек Угли, 26-летний Дав-
рон Тухтамурод Угли и таджик 
— 22-летний Мирзобобур) и 
узнали адрес, где удержива-
лась Гулилола, — квартира на-
ходилась на Чечерском проез-
де. В  момент спецоперации в 
жилище находился Мирзобо-
бур, которому, судя по всему, 
отводилась роль охранника. 
Даму освободили. Таджик со-
противления при задержании 
не оказал.

Для поиска остальных плен-
ников полицейские разрабо-
тали спецоперацию и осво-
бодили людей при передаче 
денег злодеям. Узбеки пыта-
лись скрыться на автомоби-
ле и отстреливались, но их в 
итоге всех повязали.

Родственник одной жерт-
вы записал видеообращение, 
адресованное оперативни-
кам: «Хорошо, что есть та-
кие полицейские, которым 
не страшно доверить свою 
жизнь, которые, рискуя сво-
ей жизнью, спасают людей и 
делают добрые деяние. Если 
честно, я такое видел только 
в кино».

ВЕРНУТЬ ПРАВА МАЖОРКЕ МАРЕ 
ПОМОЖЕТ ЗАМОРСКИЙ ПРИНЦ

Международный масштаб 
может принять проблема 
Мары Багдасарян, которая в 
субботу была вновь задер-
жана за рулем. Представи-
тели российских автошкол 
опасаются, что хроническая 
нарушительница ПДД может 
обвести гаишников вокруг 
пальца и отправиться за но-
выми правами за границу.

Мара в очередной раз 
была поймана за рулем ав-
томобиля «Мерседес» около 
трех часов ночи 31 марта на 
Ленинградском проспекте в 
Москве. Напомним, ранее суд 
пожизненно лишил автоле-
ди прав в связи с диагнозом 
«эпилепсия». Между тем в 
воскресенье Багдасарян 
разместила в соцсети фото 
своих прав, выданных ей в 
2012 году. Снимок она сопро-
водила подписью: «Наконец-
то вернули права. Надеюсь, 
этого больше никогда не 
повторится». Пользователи 
Сети рассудили, что этот пост 
— очередная провокация или 
первоапрельская шутка. Од-
нако эксперты сетуют, что у 
строптивой стритрейсерши 
есть как минимум два вари-
анта, чтобы и дальше водить 
машину.

Первая схема — «серая», но 
формально законная: Багда-
сарян может уехать за рубеж, 
выйти замуж, поменять фа-
милию, закончить местную 
автошколу и сдать на права. 
После этого с новой води-
тельской «корочкой» и новой 
фамилией Мара возвращает-
ся в Россию и уже на совер-
шенно законных основаниях 
колесит по дорогам.

Вторая схема — поступле-
ние в любую из российских 
автошкол. Правда, кататься 
в таком случае Мара будет 
только на учебной машине, в 
сопровождении инструктора 
и с небольшой скоростью. На 

МКАД и прочие скоростные 
магистрали для нее ход будет 
заказан — таковы требова-
ния ПДД для учебной езды. 
Более того, по завершении 
учебы Багдасарян даже полу-
чит специальный сертификат 
об окончании учебного заве-
дения. Однако пойти с ним в 
ГИБДД, чтобы вновь сдать на 
права, ей не удастся. Не смо-
жет сделать такой ход конем 
госпожа Багдасарян даже в 
том случае, если выйдет за-
муж и поменяет фамилию или 
имя в России. Гаишники заве-
рили, что отечественные заг-
сы они проверяют регулярно. 
Кроме того, даже отучившись 
заново в автошколе на води-
теля грузовика или мотоцик-
ла, «пожизненный пешеход» 
не сможет сдать экзамен на 
соответствующую категорию 
водительских прав.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель Гильдии автошкол Сер-
гей ЛОБАРЕВ: «Лишенный 
прав водитель может снова 
учиться в автошколе. И в этом 
нет ничего плохого, ведь по-
сле некоторых правонару-
шений водителей заставля-
ют заново сдавать экзамен 
на знание ПДД. Сейчас мы 
разрабатываем еще одну 
инициативу — чтобы после 
5–10 грубых нарушений за 
год водителя отправляли на 
психолого-психиатрический 
тест. Человек может никогда 
не состоять на учете в ПНД, но 
никто не знает, нормален ли 
он. В этом тесте предполо-
жительно будет 10 вопросов. 
Проводить его планируется 
в форме беседы с психоло-
гом. Например, вопрос мо-
жет звучать так: «Как вы от-
реагируете на предложение 
друзей выпить, зная, что вы 
сегодня за рулем?» Правиль-
ный ответ: «Я не поеду к таким 
друзьям».

АНОНИМА, ИЗОБЛИЧАЮЩЕГО 
ЛЮБОВНИЦ, ВЫДАЛО ОБИЛИЕ 

ГЛАГОЛОВ
Отстоять свое доброе имя 

помогла известной столич-
ной бизнес-леди сложнейшая 
экспертиза текста. Из-за не-
скольких анонимок знакомая 
обвинила предприниматель-
ницу в том, что та уводит чу-
жого мужа, и лишь благодаря 
независимым специалистам 
удалось установить, что адре-
сант компрометирующих по-
сланий — завистливый муж-
чина!

Как стало известно «МК», 
молодая бизнесвумен Мария 
недавно обратилась в «Центр 
специальных исследований 
и экспертиз» по весьма ще-
котливому вопросу. Ее зна-
комой, Ирине, уже несколько 
раз приходили сообщения с 
неизвестного номера: в них 
говорилось, что Мария хочет 
увести мужа Ирины. «Добро-
желательница» представи-
лась Анной. Опороченная 
дама предоставила на про-
верку в Центр злополучные 
сообщения, а также тексты 
еще от трех людей, кото-
рые могли желать ей зла, но 
специалисты не нашли в них 
сходства. Тогда Мария зака-
зала общий автороведческий 
тест, который должен был 
установить характеристики 
автора посланий.

— В ходе экспертизы нами 
были выявлены признаки 
спорного текста, — расска-
зывает старший судебный 
эксперт Центра Полина Кур-
данова, — в том числе осо-
бенности выбора предложных 
конструкций (простые или 
сложные предложения, со-
став предложений), наличие 
причастий, выбор наречий. 
Также мы проанализировали 

синтаксические и лексиче-
ские ошибки, допущенные в 
тексте.

По словам Курдановой, 
мужчины больше, чем женщи-
ны, используют глаголы и гла-
гольные формы, а также чаще 
применяют простые предло-
жения. Женщины же исполь-
зуют больше местоимений, 
сложных предложений. На 
возраст автора указывают 
архаизмы, устаревшие обо-
роты, неологизмы и модные 
словечки. Уровень образова-
ния «изобличают» языковые 
конструкции, насыщенность 
и гармоничность текста в 
целом, а место жительства 
— характерные особенности 
речи и местный сленг. 

— Автор посланий скрывал 
свою истинную личность, — 
говорит Курданова. — Текст 
был преподнесен от имени 
женщины, но в нем были вы-
явлены признаки, указываю-
щие на авторство мужчины: 
агрессивность написания, 
преобладающее количество 
глаголов активного зало-
га, простые предложения, 
синтаксические ошибки, 
косвенная угроза и другие. 
Также был яркий акцент не 
на желании помочь Ирине, а 
на материальном интересе 
автора: он писал, что у Марии 
меркантильные цели. Автор 
хотел не спасти семью Ири-
ны, а повлиять на репутацию 
Марии, и в какой-то момент 
ему это удалось.

Правда, установить лич-
ность автора писем экспертам 
не удалось. Впрочем, Ирина 
удовлетворилась и таким 
результатом, и претензий к 
Марии у нее больше нет. 

УБИЙЦ ДИРЕКТОРА СЕТИ ВЕЙП-ШОПОВ НАШЛИ  
ПО СЛОМАННОМУ КРЕСЛУ

Жестокое убийство вла-
дельца сети вейп-шопов 
Александра Баева раскры-
ли сотрудники МУРа. С муж-
чиной расправились двое 
бывших подчиненных — они 
задушили бизнесмена в ра-
бочем кабинете, а после за-
копали труп в Томилинском 
лесопарке.

Как стало известно «МК», 
первой тревогу забила сожи-
тельница 32-летнего коммер-
санта. 21 марта Александр не 
вернулся с работы домой, а 
телефон был недоступен. 
Подруга обзвонила друзей и 
коллег Александра, но никто 
толком ситуацию прояснить 
не смог. Помощник вспом-
нил, что днем 21 марта Алек-
сандр планировал заехать 
на склад на улице Большой 
Семеновской (здесь фир-
ма хранит продукцию). Но 
и здесь Баева не было. 22 
марта женщина написала за-
явление о пропаже человека. 
Она объяснила оперативни-
кам, что врагов у Александра 
не было, его все любили и 
уважали, и куда он пропал 
— просто загадка. 

Сначала полицейские сде-
лали запрос по месту про-
писки Баева в подмосковном 
Рошале — мало ли, мужчина 
решил внезапно проведать 
родных. Но, как оказалось, 
у коммерсанта была липо-
вая регистрация в так назы-
ваемой резиновой квартире. 
Затем оперативники наведа-
лись на склады на Большой 
Семеновской, обратили вни-
мание на сломанное кресло в 
кабинете руководителя и за-
подозрили неладное. Далее 
были просмотрены видео-
камеры, на которых засве-
тились две подозрительные 
машины. Таким образом, по-
лицейские вышли на злоу-
мышленников — 27-летнего 

Сергея и 38-летнего Павла. 
Они сознались в убийстве и 
частично раскрыли мотив.

Оба злодея ранее работали 
в сети вейп-шопов, Сергей — 
продавцом, а Павел — води-
телем, а уволились примерно 
год назад. Баев жаловался 
коллегам, что Сергей разле-
нился, ему была предложена 
другая должность, но он пред-
почел уйти из организации. 
Весь прошедший год Сергей 
и Павел не могли найти себя 
в профессии и, как считают 
коллеги, возможно, хотели 
отжать у бывшего шефа биз-
нес (или хотя бы часть). Иной 
причины жестокой расправы 
подчиненные коммерсанта 
не видят — Александр не 
поддерживал отношений с 
бывшими сотрудниками. А 
Сергей и Павел сдружились 
на любви к мотоспорту — оба 
заядлые мотоциклисты, 
члены мотоклуба «Вольные 
птицы».

Сейчас за держанные 
убеждают следователей, что 
не думали убивать коммер-
санта, а хотели только напу-
гать. Павла характеризуют 
как матерого мужчину (он, 
кстати, католической веры), 
Сергей — слабый по духу. Уже 
на первых следственных ме-
роприятиях они заговорили и 
показали, где закопали тело 
бывшего шефа. Похорона-
ми займется подруга, так как 
другие родные Александра 
(тетка и сестра) живут на 
Украине.

telegram:@mk_srochno

Подозреваемые  
в убийстве.



НЕ ХОДИТЕ, 
ДЕТИ,  
В БРИТАНИЮ 
ГУЛЯТЬ 
У российских туристов могут 
возникнуть проблемы 
После обыска российского самолета в 
британском аэропорту Хитроу посоль-
ство РФ в Лондоне выпустило предупре-
ждение для наших туристов. Согласно 
ему, российские граждане при посеще-
нии Соединенного Королевства теперь 
должны проявлять особую бдитель-
ность. Например, следить за багажом, 
чтобы в него что-нибудь не подбросили, 
и записывать на диктофон разговоры с 
местными стражами порядка. Насчет 
того, чтобы посылать детей на языковые 
курсы в Великобританию, тоже стоит 
серьезно подумать: дипломаты пред-
упреждают, что учеников в британских 
школах могут унижать из-за «кампании 
по очернению России». Россиянам дей-
ствительно стоит отказаться от поез-
док в Соединенное Королевство? И что 
делать, если вас неоправданно остано-
вили на границе? «МК» поговорил на эту 
тему с представителем туриндустрии. 

Отношения между Великобританией и Рос-
сией за последние дни натянулись еще сильнее. 
Москва объявила о решении выслать 50 британ-
ских дипломатов — вдвое больше, чем выдворили 

из Лондона их российских коллег. Британия, в 
свою очередь, по данным Daily Mail, задумалось 
о закрытии российского торгпредства на своей 
территории. 

Взаимная подозрительность усилилась на-
столько, что дошло до внезапных обысков на 
границе. В пятницу, 30 марта, в аэропорту Хитроу 
британские власти досмотрели приземливший-
ся российский самолет. Досмотр проводился 
после того, как судно покинули пассажиры и 
(по требованию стражей порядка) все члены 
экипажа, кроме капитана. Ни о причинах, ни о 
результатах проверки российской стороне не 
сообщили. Посольство РФ в Лондоне назвало 
эту акцию грубой провокацией. 

По следам инцидента в Хитроу наше дипло-
матическое представительство в Соединенном 
Королевстве выпустило предупреждение для 
туристов. В нем сказано, что в условиях роста 
русофобских настроений на туманном Альбионе 
российским путешественникам стоит быть на-
чеку. «Возможны непредвиденные остановки и 
задержания граждан под надуманными пред-
логами в целях проведения подробных допросов 
и обысков при въезде и выезде из страны», — 
говорится в заявлении посольства РФ. 

На «стыковки» в британских аэропортах 
следует закладывать дополнительное время с 
учетом того, что не в меру бдительная служба без-
опасности может на время изъять у российских 

граждан документы и даже изучить данные на их 
ноутбуках и телефонах. При досмотре багажа, 
как полагает посольство РФ, стоит быть особенно 
внимательным: британцы могут подбросить туда 
провокационное содержимое. 

Не обошли вниманием российские дипло-
маты и языковые курсы в Великобритании. По 
их мнению, родителям стоит дважды подумать, 
прежде чем посылать своих детей на учебу в 
Соединенное Королевство. Они могут подвер-
гнуться негативным последствиям «кампании по 
очернению России и россиян». «Речь фактически 
идет о призывах к дискриминационному подходу 
в отношении учебы российских детей в местных 
школах», — уточняет диппредставительство. 

Вице-президент Российского союза 
туриндустрии Ольга САНАЕВА полагает, что 
в сложившихся условиях российские туристы 
действительно едут в Великобританию на свой 
страх и риск. 

— Великобритания, конечно, очень интерес-
ная страна для туристов, но после задержания на-
шего самолета в Хитроу каждому нужно серьезно 
подумать и решить, стоит ли туда ехать. 

— Куда нашим туристам обращаться, 
если их задержали в британском аэропорту 
или не пускают в страну?

— Если они едут в сопровождении туропе-
раторов, нужно всегда иметь под рукой контакт-
ный телефон представителей турфирмы. Надо 

отнестись к этому серьезно: туроператор, конеч-
но, примет участие в урегулировании ситуации 
и окажет всю возможную помощь. 

— Как последние события скажутся на 
потоке наших туристов в Великобританию?

— Все будет зависеть от дальнейшего раз-
вития событий. Наш турист, конечно, не так от-
зывчив на подобные предупреждения, но если 
ситуация будет развиваться в негативном ключе, 
возможно, люди чисто интуитивно будут опасать-
ся посещать эту страну. 
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Пока российские агентства, помо-
гающие отправлять детей в средние 
школы и летние лагеря Великобри-
тании, нервничают и подсчитывают 
возможные убытки из-за снижения 

спроса на их услуги, аналогичные посредники в 
Лондоне соблюдают истинно английское спо-
койствие. Вот как прокомменитировала «МК» 
ситуацию эксперт лондонского агентства по 
устройству российских детей в британские 
школы:

— Точной статистики российских детей, 
приезжающих в летние лагеря Британии, у нас 
нет, их очень много. Этим в основном занима-
ются российские агентства. Наша специали-
зация — престижные border-schools (средние 
школы-пансионы) Великобритании. В среднем, 
мы устраиваем в английские школы по 100–150 
российских детей в год. Если родители приняли 
решение отправить ребенка в английскую школу, 
решение это явно принято не вчера и едва ли 
будет изменено. По крайней мере, ни ни один 
наш клиент пока не то что не отказался от наших 
услуг, но даже не выразил беспокойства в связи 
с политическими распрями, к обучению они не 
имеют никакого отношения. Мы, со своей сто-
роны, заверили клиентов, что отказов в учебных 
визах не предвидится. Не исключено, что этим 
летом намного меньше россиян захочет впервые 
отправить своих детей в летние языковые лагеря 
Британии. Их решение может быть оправдано 
тем, что впервые приехавший в страну ребенок 
действительно может чувствовать себя неуютно. 
Это связано с его адаптацией, но в создавшихся 
условиях обязательно найдется тот, кто подгонит 
под эту адаптацию политическую подоплеку. 

ПАРТИИ

ЗА БУГРОМ
СЕГО ДНЯ
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Как прошел  
мартовский пленум КПРФ, 
посвященный итогам  
выборов
В подмосковном комплексе «Снегири» 
прошел совместный мартовский пле-
нум ЦК и ЦКРК КПРФ, на котором члены 
Компартии оценили итоги минувших 
президентских выборов. Несмотря на 
очевидно низкий процент набранных 
голосов, лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов считает, что коммунисты достойно 
прошли избирательную гонку. Кроме 
того, он анонсировал участие Павла 
Грудинина, экс-кандидата в прези-
денты от Компартии, в региональных 
выборах. Правда, не уточнил, в каком 
именно качестве. 

Напомним, что глава совхоза им. Лени-
на получил по итогам голосования 18 марта 
11,77% голосов, что ниже обычных результатов 
самого Зюганова. Тем не менее глава КПРФ 
сообщил, что, хотя партия рассчитывала на 
большее, «союз КПРФ с левыми и народно-
патриотическими силами» себя оправдал.

«Наш кандидат, вопреки всему, вырос до 
уровня политика национального масштаба», — 
оптимистично сообщил он.

Кстати, Грудинин впоследствии рассказал, 
что лидер коммунистов стал для него «психоте-
рапевтом», поскольку отсматривал все эфиры 
с его участием и после «успокаивал» своего 
кандидата.

«Мы — единственная реальная оппозиция, 
единственная альтернатива власти», — сказал 
Зюганов.

Кроме того, он объявил «полный крах 

либералов» по результатам выборов. О по-
бедителе Владимире Путине Зюганов говорил 
двояко. С одной стороны, он отметил, что ны-
нешнюю власть «продолжает поддерживать 
значительная часть общества», но при этом 
многообещающе заявил, что «альтернатива 
ей формируется». 

По словам Зюганова, согласно завету Вла-
димира Ленина, партия должна всесторонне 
анализировать и свои успехи, и просчеты.

«В ряде регионов наши отделения не су-
мели организовать разъяснительную работу, 
не проявили активности в распространении 
печатных материалов, упустили агитацию в 
сети Интернет», — сказал он, выполняя за-
веты Ильича.

Зюганов также намекнул на то, что КПРФ 
должна взять на себя роль объединителя не-
согласных, которые выходят на протестные 
митинги, «наращивать активность в Интернете 
и на улицах». А еще, видимо за их счет, он хочет 
удвоить численный состав партии. Тут вопрос, 
конечно, спорный. Никаких предпосылок для 
объединения уличной оппозиции у КПРФ нет, 
и Грудинин в этом вопросе точно не помощник, 
даже на левом фланге протестующих отношение 
к нему сложное.

«Все это поможет показать хороший резуль-
тат на предстоящих в сентябре региональных 
выборах. Грудинин, который показал себя силь-
ным политиком, примет в них участие», — сказал 
Зюганов. Тем самым обозначив по-прежнему 
прочные позиции Грудинина, который, к слову, 
не является членом КПРФ до сих пор. Многие 
ждали, что на пленуме ему как раз и вручат 
партийный билет, но этого не случилось.

«Мы готовы со своей программой сесть за 
стол переговоров, для того чтобы страну мирно 
и демократично вывести из кризиса», — сказал 
лидер КПРФ, подразумевая готовность к пере-
говорам с властью.

Павел Грудинин, который, разумеется, так-
же выступил на заседании, отметил укрепление 
позиций КПРФ по итогам выборов, видимо, 
подразумевая свою к этому причастность.

При этом он сказал, что должен был набрать 
около 30% голосов. «Мы не проиграли. И я дол-
жен быть не только с усами, но еще и шевелюру 
отпустить большую», — сказал он.

Грудинин имел в виду пари с известным 
блогером Юрием Дудем, в ходе которого «про-
спорил» свои усы, так как не набрал достаточ-
ного процента голосов. Усы у бывшего канди-
дата пока не отросли, и он явно тоскует по этой 
детали своего образа, вспоминая их почти в 
каждом выступлении.

«Мы прошли бой, и это сражение показало 
все плюсы и минусы, и надо, конечно, делать 
выводы, — сказал он. — Где-то есть слабые 
места, и я думаю, что председатель партии и 
президиум обязательно сделают оценку. Но 
перестраиваться обязательно надо».

В итоге Грудинин не только не усмотрел 
своей вины в низком проценте на выборах, 

но и прошелся по внутреннему устройству 
партии.

«Результаты выборов показали, что внутри 
КПРФ есть запрос на перемены», — сказал 
он.

Подробности своего видения перемен он 
не выдал, но многие считают, что Грудинин, 
очевидно, замахивается на лидирующие по-
зиции у коммунистов. Возможно, именно из-
за этих амбиций его и не спешат официально 
принимать в КПРФ.

Впрочем, в кулуарах озвучивали и обратную 
точку зрения, что Зюганов уж слишком благо-
склонен к Грудинину и чуть ли не мечтает пере-
дать ему руководящие функции, но «клубничный 
король» не очень то и рвется их принимать и 
специально не хочет вступать в партию. Как бы 
там ни было, не похоже, чтобы у лидера КПРФ 
и экс-кандидата в президенты были какие-то 
разногласия, весь пленум они дружелюбно 
общались, шутили друг с другом и всячески 
демонстрировали взаимное расположение.

Анастасия РОДИОНОВА.

c 1-й стр.
Но и альтернативно упокоиться 
злому гению, всего два года назад 
раскрутившему на денежки целых 
три африканских страны, спокойно 

не дали. Случайно брошенная в день смерти 
Мавроди шутка, что на последнюю надмогильную 
пирамидку махинатору тоже скинутся сердо-
больные обманутые вкладчики, к утру пятницы 
из черного юмора превратилась в истинную 
правду. Вкладчики-2011 решили захоронить «отца 
русской пирамиды» за свой счет и отправили 
инициативную группу во главе с «правой рукой» 
Мавроди Андреем Кимом и его гражданской 
женой Натальей Исаевой в морг за телом. Но, 
сколько бы вы ни потеряли или ни нажили на 
«МММ», это не повод выдать вам тело вашего 
разорителя или благодетеля. Вкладчикам-2011 
пришлось умолять бывшую законную супругу 
Мавроди принять их денежки и похоронить на 
них гения по-человечески.

Но, похоже, небеса все же не хотели, чтобы 
великий махинатор вознесся на них без при-
ключений. Возможно, дух Сергея Пантелеевича, 
покинувший тело, саркастически ухмылялся 
в своей привычной манере, наблюдая, как его 
земную оболочку перетаскивают из морга в морг. 
Скончался он в Боткинской больнице, но в по-
следнем прибежище для ее пациентов оказался 

только «проездом»: по указанию неведомых 
лиц усопший в тот же день был отправлен 
в судебный морг №5. Очевидно, чтобы 
Боткинскую не осаждали единственные 
желающие видеть его после смерти — те, 
кого он кинул на деньги. 

А уж в судебном морге, куда просто 
так не просочишься, лежал себе Мавроди 
тихонечко с понедельника до самой пят-
ницы, когда настырные вкладчики потребовали 
от экс-жены, чтобы она востребовала того, кто, 
будучи ее законным мужем, зарабатывал по 50 
млн долларов в день в одной только Москве. 
Именно такие цифры выдает неумолимая и 
страшная бухгалтерия этого масштабнейшего 
из надувательств.

В субботу Сергея Мавроди отпели в церк-
ви Троекуровского кладбища и предали земле 
там же, на новом участке погоста близ забора. 
Сегодня над Мавроди — скромный деревянный 
крест да урбанистический пейзаж мегаполиса, 
который некогда фактически ему принадлежал. 
На отпевании недолго постояли его бывшая су-
пруга, дочь, которая впервые увидела отца только 
после его смерти, и двоюродный брат. Но за 
гробом к могиле не пошли и они: земле «отца 
русских пирамид» предали в присутствии лишь 
дальней родни по линии его тети.

Сегодня русские пирамиды — уже история. 
Приговоры вынесены, наказания розданы. Как 
это ни забавно, но и «финансовый Люцифер», 
коим мнил себя Мавроди, и его обманутые вклад-
чики обожглись на одном и том же — на своей 
наивной вере в легкое обогащение. Увы или ах, 
никому из них оно не удалось. Большинство по-
веривших в «МММ» лишились своих вложений, а 
у отца этого детища на склоне дней не осталось 
ничего, кроме родительской квартиры, аквариу-
мов, книг и идей.

Но история, какой бы жестокой она ни была, 
нужна для вынесения не только приговоров, но и 
полезного опыта, чтобы и дальше не мчаться по 
граблям. Сдается мне, что истинным наказанием 

Сергея Пантелеевича стала не тюрьма и 

даже не смерть, а вся его недавно завершив-
шаяся жизнь. В которой он ни разу не видел 
собственную дочь. В которой ни один человек 
не может сказать, как, живя на Комсомольском 
проспекте, в роковую ночь он мог оказаться на 
автобусной остановке на другом конце Москвы. 
Мавроди примерял к себе образ Люцифера, 
но даже у того была свита, а рядом с «отцом 
пирамид» в последние годы не было ни одного 
по-настоящему близкого человека. А единствен-
ный, кто смог внятно и без ненависти рассказать 
о жизни усопшего, это его адвокат, работавший 
с ним до 2012 года. Благодаря ему и появились 
сердобольные вкладчики, скинувшиеся покой-
ному на последний путь. Он единственный, кто 
еще не сжег в печке все то, что напоминает об 
основателе «пирамидального» бизнеса. Как 

знать, может, уцелевшие наброски вырастут 
в поучительную книгу. 

Сергей Пантелеевич любил фразу из Бул-
гакова, а изначально — из «Фауста»: «Я часть 
той силы, что вечно хочет зла и вечно совер-
шает благо». Благо причиненное нам Мавроди, 
заключается в опыте, который мы вынесли, — 
если, конечно, вынесли. И в учебниках имя его 
не повредит, чтобы юная смена знала, как оно в 
жизни бывает и через что прошло наше поколе-
ние. А то вдруг слово «вкладчики» скоро вообще 
исчезнет из лексикона, и молодежь вновь станет 
наивной и доверчивой. Как молодой судмедэк-
сперт в морге, ответивший на мои настойчивые 
расспросы, а было ли тело, так: «Да вроде был 
Мавроди какой-то… А что вы так беспокоитесь, 
на шишку он вроде не похож…»

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ТОСКА ОБ УСАХ И ЗАВЕТЫ ИЛЬИЧА

ДА ВРОДЕ БЫЛ МАВРОДИ...

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

 В возложенном 
на могилу письме 
вкладчики 
благодарят 
афериста за науку. 

Великого 
махинатора 
похоронили в 
закрытом гробу 
на Троекуровском 
кладбище.

На последний путь 
Мавроди скинулись 
вкладчики «МММ».
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Пока сложности в российско-
британских отношениях мало 
повлияли на туристический 
рынок. Но скоро ситуация 
может измениться. 

Специалисты проследи-
ли, как изменился пор-
трет покупателя. Средний 
возраст покупателя состав-
ляет 43 года, годом ранее 
— 41. Мужчин, заключающих 
сделки, по-прежнему боль-
ше, чем женщин: 55% против 
45% . Доля москвичей не 
изменилась, оставшись 
на уровне 68%. Ипотекой 
пользуется больше четверти 
покупателей новостроек 
бизнес-класса — 26% (год 

назад их доля составляла 
31%). Возможно, это связа-
но с тем, что клиентов, при-
обретающих недвижимость 
по 100%-ной оплате, стало 
больше: в прошлом году — 
69%, теперь — 74%. Любо-
пытно, что по сравнению с 
прошлым годом на 10% сни-
зилась доля автовладельцев. 
Впрочем, она по-прежнему 
является преобладающей 
(71,4%). «Мы полагаем, что 
часть покупателей проектов 

бизнес-класса отказалась 
от машин в пользу метропо-
литена», — комментируют 
«феномен» авторы ис-
следования, специалисты 
Est-a-Tet. Почти на 10% 
выросла доля покупателей 
без детей (больше половины 
аудитории). И наконец, если 
в прошлом году 5% сделок 
приходилось на семьи с 
тремя детьми, то в 2018 году 
эта категория покупателей 
отсутствует.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Папа римский Франциск 
поздравил верующих с на-

ступлением католической Пасхи в тра-
диционном послании Urbi et Orbi (граду 
и миру), которым завершилась пас-
хальная месса в соборе Святого Петра. 
В своей речи понтифик упомянул не-
давние столкновения на границе Из-
раиля и сектора Газа, призвав к уста-
новлению мира на Святой Земле и по 
всему земному шару. 

снизилась за год доля доля предпринимателей, 
покупающих жилье бизнес-класса.В 2 раза

КАДР

ЦИФРА

ИССЛЕДОВАНИЕ

ТВОРЧЕСТВО

ЦИВИЛЕВ ПРОВЕЛ ПЕРВОЕ СОВЕЩАНИЕ В НОВОМ СТАТУСЕ

АВТОР СКАНДАЛЬНОГО БЮСТА РОНАЛДУ ИСПРАВИЛ СВОЮ ОшИБКУ

Назначенный Президен-
том России врио губерна-
тора Кемеровской области 
Сергей Цивилев провел 
первое совещание в новом 
статусе. Сайт администра-
ции Кемеровской области 
сообщает, что Цивилев 

поручил выполнить все до-
говоренности, которые дал 
родственникам погибших при 
пожаре в торговом центре 
«Зимняя вишня» ушедший в 
отставку Аман Тулеев. Врио 
губернатора пообещал про-
вести личные встречи с теми 

семьями, с которыми еще не 
успел встретиться Тулеев. На 
совещании были даны и пору-
чения, связанные с ликвида-
цией последствий пожара в 
«Зимней вишне» и проверкой 
соблюдения правил безопас-
ности на объектах региона.

Международный аэро-
порт Мадейры обзавелся 
новой версией бюста 

футболиста Криштиану 
Роналду. Год назад воздуш-
ную гавань переименовали в 

честь нападающего мадрид-
ского «Реала» и сборной 
Португалии по футболу и 
установили там его скульпту-
ру. Однако изваяние, лишь 
отдаленно напоминающее 
известного футболиста, тут 
же стало объектом насме-
шек. Год спустя скульптор 
Мануэл Сантуш представил 
новую версию своего тво-
рения, уже больше похожую 
на оригинал. Он признался, 
что вдохновением для него 
послужили фотографии 
Роналду в Интернете. Что 
же касается предыдущего 
варианта бюста, скульптор 
по-прежнему уверен, что и 
он был хорош.

Ждем вас 5 апреля в 17.00 в ММУК «Люберецкий 
районный Дворец культуры» (Московская область, 
г. Люберцы, Октябрьский проспект, д. 200) на «Уст-
ный выпуск «Московского комсомольца»! 

Встречи с читателями являются фирменным знаком газеты 
на протяжении многих лет и всегда проходят в атмосфере 
живого общения! В ходе «Устного выпуска» каждый гость 
сможет напрямую задать вопросы ведущим журналистам 
и руководству «Московского комсомольца». Авторов самых 
интересных вопросов ждут призы и приятные подарки. 

Друзья «Московского комсомольца» — звезды эстрады 
и театра — привезут свои лучшие концертные номера! В 
программе: певица Диана Гурцкая, заслуженная артистка 
РФ Елена Воробей, финалист «Фабрики звезд-7» Марк 
Тишман, группа «Доктор Ватсон». 

Приглашаем всех желающих! 
Начало в 17.00. Вход — по пригласительным билетам (мож-

но получить на входе в ДК) или по подписному абонементу 
«МК».

Специально для жителей Люберец в этот день пройдет 
ЛЬГОТНАЯ подписка на газету «МК» на 2-е полугодие 2018 
года по цене 800 рублей (получать газету вы будете 5 дней 
в неделю) и 900 рублей (свежий номер «МК» будет с вами 
6 дней в неделю). Оформить подписку можно 5 апреля с 
14.00 до 19.00 в фойе ДК.  

Как добраться из Москвы: ст. м. «Лермонтовский проспект», 
маршрутки до остановки «Стадион» (остановка напротив ДК).

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» 
В ЛЮБЕРЦАХ НАКАНУНЕ 
ДНЯ КОСМОНАВТИКИ!

СОБЫТИЕ

Не упустите уникальный шанс — 
встретиться с ведущими журналистами 
и артистами — друзьями газеты 
«Московский комсомолец»! 
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СКОЛЬКО КУРЯТ РОССИЯНЕ
В 2013 году вступил в силу закон №15-ФЗ «Об охране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма и последствий потребления табака»
Продажа сигарет, млрд шт.

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017
Источник: ВЦИОМ

375,06
346,29

370,06
316,17 292,45

278,42
262,55

Колличество курильщиков, % от населения страны
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Пранкеры вошли в моду. Более того, они 
эту моду и определяют — и не только, к приме-
ру, в шоу-бизнесе, но и зачастую в политике. 
А значит, это явление — пранк — заслуживает 
того, чтобы к нему приглядеться попристаль-
нее. Современный пранк подразделяют на 
стили, очень похожие, если верить Википедии, 
на перечень жанров поп-музыки.

«Хард» (тяжелый) — цель: довести жертву 
до истерики. Характерно обилие нецензурных 
ругательств. Подвергается критике даже со 
стороны самих пранкеров.

«Лайт» (легкий) — цель: посмеяться вме-
сте с жертвой, поговорить по душам. Пранкер 
обычно играет здесь более активную роль, 
чем в «хард»-пранке.

«Радиопранк» — звонок на радиостан-
цию, розыгрыш ведущих в прямом эфире 
(часто присутствует нецензурная лексика). 
Жертва радиопранка — «Эхо Москвы».

«Технопранк» — прокрутка записей фраз 
известных жертв другим жертвам. Грамотно 
выполненный технопранк дает впечатление 
речи живого человека. Известны случаи про-
крутки нарезки тем же самым жертвам, чьи 
фразы и были записаны («зеркальный тех-
нопранк»). При успешном исполнении жерт-
ва даже не понимает, что ругается со своей 
собственной записью. 

«Конференция» — соединение двух или 
более жертв в конференц-звонок. Предва-
рительный дозвон одной из жертв позволя-
ет сразу после соединения вызвать накал 
эмоций.

«Пранкмикс» — искусство, связанное 
с пранком. Наложение вырезанных фраз из 
пранков на какую-либо музыку — или чужую, 
или написанную самим бракёром.

Согласитесь, весьма похоже на какую-
нибудь рок-энциклопедию. Не случайно, 
подобно самым знаменитым рокерам, не-
которые популярные бракёры поднялись от 
банальных имитаторов голосов звезд в пер-
соны самостоятельного и немалого значения. 
Шутка ли: даже лидеры государств втянуты 
в пранк-сюжеты. К примеру, в свое время 
первыми от лица канадского премьера по-
здравили Саркози с избранием в президенты 
Франции, пригласили в Канаду и получили 
согласие (!) канадские пранкеры. 

Знаменитые Вован и Лексус от имени 
украинского президента Порошенко уговори-
ли арестованную Савченко прекратить голо-
довку, «развели» Лукашенко, Коломойского. 
Их озорную беседу с Элтоном Джоном вынуж-
ден был продолжить президент Путин.

Их свежий пранк: дозвонились до пред-
ставителя США при ООН Никки Хейли от лица 
польского премьера и наябедничали: Россия 
вмешалась на этот раз в дела страны Биномо, 
что где-то близ Вьетнама и южнее Китая. И 
записали ответ Никки Хейли: «Мы предупре-
ждены об этом и очень пристально наблю-
даем... И продолжим напоминать России ее 
место в мире».

Тут вспомнился Костик из бесподобного 
фильма «Покровские ворота», который по-
средством того же «орудия преступления» 
(телефона) выдавал своим подружкам: «Уез-
жаю. Найден скелет коня вещего Олега». И 
тоже слышал в ответ: «Да-да, я слыхала». Но 
Никки Хейли! Ведь подбирали же по всем 
Соединенным Штатам... Жгучая брюнетка, 
а впечатление такое, что пранкер ошибся 
номером и попал на победительницу «кон-
курса блондинок». 

Постоянное совершенствование коллег 
Вована и столь же постоянная деградация 
коллег Псаки, похоже, приведет к ситуации, 
когда для защиты официальных лиц будут 
нанимать контрпранкеров (что-то вроде анти-
ракет или программ антивирусов). Ситуация 
тягучей антиутопии почти по Оруэллу: 90% 
международных дипломатических разгово-
ров — это пранкер «разводит», подлавливает, 
расставляет ловушки, а на том конце провода 
контрпранкер столь же внимательно разыгры-
вает свой гамбит. И к Оруэллу — нашего Нико-
лай Василича: «И тут сразу бракёры, бракёры, 
бракёры! 35 тысяч одних только пранкеров!»

А может быть, это не такая уж антиуто-
пия? Запомнилось в новостях: «Британский 
пранкер Уба Батлер с помощью фейковых 
фотографий и отзывов превратил свой сарай 
в лучший ресторан Лондона. Зарегистри-
ровал вымышленный ресторан The Shed at 
Dulwich на популярном тревел-ресурсе Trip 
Advisor».

В программах новостей Уба, усмехаясь, 
подносит к телекамере свой разрывающийся 
от заявок клиентов мобильник. Очередные 
жертвы мирового отупения умоляют: забро-
нируйте нам столик, мы не представляем ни 
Лондон, ни жизнь вообще без посещения 
вашего ресторана. Уба: «Нет, у нас все рас-
писано на шесть недель вперед».

Поверх сарайного видеоряда идет справ-
ка: «Раньше Батлер работал автором под-
ставных статей. Решил проверить, можно ли 
сделать несуществующий ресторан одним 
из самых популярных в британской столице. 
Понадобились лишь фотографии еды и отзы-
вы». Вроде тех, что и сам Уба писал, будучи 
рядовым копирайтер-негром.

Информационное зудение включается, 
как только поднимешь крышку-экран ноутбу-
ка: монотонный гимн Вельзевулу, «повели-
телю мух», демону рекламы. Только шлепки 
вроде батлеровского и взрезают этот зуд. 
Помогают стряхнуть гипноз… 

Впрочем, попробую отстоять под напо-
ром копирайтеров и литературных негров 
нужность и настоящих писателей. Знамени-
тый британец Ивлин Во предугадал пранк. В 
романе «Мерзкая плоть» (1930) его герой Адам 
Саймз получил работу — колонку хроники в 
«Дэйли эксцесс» газетного магната лорда 
Мономарка: 

«Рассудив, что публике, в сущности, без-
различно, о ком читать, лишь бы насытить 
свой неуемный интерес к чужой жизни, он на-
чал выдумывать людей. Выдумал скульптора 
Провна, сына польского шляхтича, поселил 
его под крышей Гровнер-хаус. Произведе-
ния его находятся исключительно в частных 
руках, созданы из пробки, эбонита и стали. 
Метрополитен-музей мечтает приобрести 
хоть одну скульптуру, но не может перебить 
предложения частных коллекционеров...» 

И вскоре «ранние работы Провна» дей-
ствительно хлынули из Варшавы на Бонд-
стрит. Ивлин Во живописует абсурд и рас-
крывает саму технологию пранка. Его Адам 
придумывает целый ряд «блестящих» людей, 
каждого сначала мельком упоминая среди 
других, реально существующих, а потом, дав 
привыкнуть читателю, ставит в центр сюжетов. 
Самым значительным его творением стала 
светская львица «миссис Квест»: смуглая, 
стройная, «с непринужденной грацией спор-
тсменки». Кружок Квест, самый сплоченный 
и блестящий в Европе, «сделался олице-
творением недоступности — конечной цели 
всех светских честолюбцев». В результате, 
зайдя в магазин, герой Ивлина Во видит на 
стульях, подзеркальниках множество шляп-
ных картонок с карточками: «Для отправки 
миссис Квест».

Тут уместно процитировать другой роман 
Ивлина Во «Сенсация» (1938). Там опытный 
репортер поучает новичка: «Запомни: новости 
— это то, что хочет читать человек, которого 
на самом деле ничего не интересует». 

Такие новости и создают в современном 
мире «гибридные бракёры». Признаюсь, это 
словосочетание — моя фантазия, пока неофи-
циальный жанр пранка. Наблюдая инфор-
мационные баталии последних лет, я вывел 
закон: смесь правды и вымысла действует 
сильнее, чем чистый вымысел или чистая 
правда.

Раньше был такой термин — «газетная 
утка». Теперь его начисто забили новые по-
нятия: «фейк», «пранк». И это все не шутки. 
Евросоюз даже выделил глобальное направ-
ление своей политики — борьба с фейками. 
Старым добрым «уткам» такая честь и не 
снилась. Будут подбирать фейкам эмблему, 
символ — посоветовал бы им фото генера-
ла Пауэлла на трибуне ООН и пробирку «с 
белым порошком», с которого в свое время 
началась война на Ближнем Востоке. А в ка-
честве саундтрека — песню Гребенщикова: 
«Но в кокаине было десять грамм зубного 
порошка». 

Со временем можно и профессиональ-
ный праздник основать — День пранкера. 
Может, они и сейчас свой профессиональный 
праздник отмечают? Например, 24 октября 
— в День подразделений специального на-
значения. Или 1 апреля — в День дурака. Если 
так, то с прошедшим праздником, ребята! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ГИБРИДНЫЕ ПРАНКЕРЫ
Дипломатию будущего определяют фейк-новости
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Друг Дениса Вороненкова 
требует вернуть  
почти 45 миллионов рублей
Экс-депутат Госдумы РФ, оперная 
дива, просто красивая женщина и, увы, 
молодая вдова Мария Максакова ока-
залась втянута в новый скандал. На сей 
раз — сугубо имущественный. Недавно 
она не смогла вернуть через суд не-
когда проданное бывшему высокопо-
ставленному сотруднику СКР нежилое 
помещение в центре столицы стои-
мостью 2 млн долларов. И вот теперь 
певица сама стала ответчиком по иску, 
который предъявил ей господин Денис 
Панаитов. Он требует вернуть ему долг 
в 40 млн рублей. «МК» стали известны 
некоторые подробности этих дел. 

Напомним, Мария Максакова-Игенбергс от-
правилась вслед за мужем, экс-парламентарием 
Денисом Вороненковым, над которым нависла 
угроза уголовного преследования, на Украину 
в декабре 2016 года. Вороненков, опасаясь 
ареста имущества, подарил свои апартаменты в 
деловом квартале Москва-Сити на Пресненской 
набережной Марии Петровне, а остальную часть 
переписал на бывшую жену Юлию. Понимая, что 
на новой родине им понадобятся деньги, экс-
депутат предложил своему другу — бывшему 
руководителю Одинцовского следственного 
отдела СКР по Московской области 40-летнему 
Денису Панаитову купить нежилое помещение 
в Сити. Мужчины договорились о цене. Уже в 
Киеве Максакова оформила у нотариуса до-
веренность на дочь супруга от первого брака, 
25-летнюю Екатерину Вороненкову, которая 
должна была представлять ее на сделке. В ре-
зультате девушка вместе с Панаитовым офор-
мила договор купли-продажи недвижимости. 
Документы они подписали за неделю до гибели 
Вороненкова (он был убит 23 марта прошлого 
года). Однако спустя восемь месяцев после тра-
гических обстоятельств оперная дива получила 
от Кати документы, в которых значилось, что ее 
недвижимость была продана всего за 38 млн 

рублей. Максакова вспомнила, что покойный 
супруг собиралась продавать квадратные метры 
за 2 млн долларов. Артистка решила, что пад-
черицу обманули, воспользовавшись ее не со-
всем адекватным состоянием. Она через своих 
представителей обратилась в суд, потребовала 
признать недействительным договор купли-
продажи нежилого помещения, заключенный 
между Вороненковой и Панаитовым, и вернуть 
ей апартаменты. Правда, по нашим данным, ни 
о каких 2 миллионах долларов речи вообще не 
шло. Деньги Вороненкову нужны были срочно. 
Ведь помимо грозившего ему ареста у него еще 
были денежные обязательства перед очень 
серьезными людьми. 

В свою очередь Панаитов подал встречный 
иск и потребовал от певицы вернуть ему долг. 
Истец утверждает, что 9 декабря 2016 года он 
передал госпоже Максаковой под расписку 40 
млн рублей под 20 процентов годовых на три 
месяца. Панаитов требовал 41 млн 994 тысячи 
рублей и проценты за пользование чужими 
деньгами в сумме 3 млн 250 тысяч рублей. 

Иск артистки в Пресненском суде по прось-
бе участников процесса рассматривался в за-
крытом режиме. Вначале представители Ека-
терины, которую привлекли к делу в качестве 
соответчика, убеждали суд, что она абсолютно 
здорова и документы подписывала в трезвом 
уме. Юристы представили справки, свидетель-
ствующие о том, что девушка не состоит на учете 
в наркодиспансере и никакой зависимостью 
не страдает. 

На суде Максакова подтвердила, что лично 
ходила с падчерицей к нотариусу в Киеве и 
выдала ей доверенность с полномочиями на 
реализацию имущества, без ограничения по 
стоимости. После этого в Москве Панаитов 
и Воронекова подписали договор, Екатерина 
получила деньги под расписку, затем она с 
покупателем пошла в МФЦ. 

Однако после Нового года у Максаковой и 
Воронековой поменялись представители. Затем 
оперная дива отказалась от исковых требований 
к родственнице и сделала ее третьим лицом. А 
Вороненкова стала давать письменные показа-
ния о том, что якобы она в момент совершения 

сделки была в неадекватном состоянии. Все 
возможно, но почему-то барышня указала точ-
ное время и место, где подписывала с Панаито-
вым договор купли-продажи недвижимости. 

Говорят, что случилась эта метаморфоза 
не просто так. Якобы Екатерине было обещано 
25 процентов от стоимости апартаментов в 
случае, если их удастся отсудить у Панаитова. В 
одном из телевизионных ток-шоу Катя заявила, 
что восхищается мачехой, поддерживает ее во 
всем. «Отношения у нас дружеские, можно ска-
зать, семейные», — отметила Воронекова.

На заседании представители Вороненко-
вой стали настаивать, что девушка серьезно 
больна — действительно принимает наркотики. 
Были представлены справки одной столичной 
коммерческой клиники, где Катя проходила 
лечение от наркотической зависимости. Со-
гласно медицинским документам, Вороненкова 
находилась в стационаре с 4 декабря 2017-го по 
15 января 2018 года. Хотя ранее другие пред-
ставители Екатерины утверждали, что она в это 
время была в Белоруссии. Кроме того, юристы 
Вороненковой заявили на голубом глазу, что на 
документах стоит не ее подпись. Но почерковед-
ческая экспертиза подтвердила подлинность 
автографа девушки. В результате Пресненский 
суд полностью отклонил иск Максаковой. 

Любопытно, что когда певица решила 

судиться с Панаитовым, она написала заявле-
ние в правоохранительные органы Украины с 
требованием привлечь его к ответственности 
за мошенничество — якобы он незаконно при-
обрел недвижимость в центре Киева. В итоге на 
Панаитова возбудили уголовное дело. Но самое 
интересное даже не это. Оказалось, что госпожа 
Максакова живет в этой самой квартире, но 
принадлежит она сестре бывшего следователя. 
При этом родственница Панаитова является 
гражданкой Незалежной. Жилплощадь, которую 
она сдала Вороненкову с супругой, женщина 
приобрела еще в 2014 году. Теперь же некие 
люди из СБУ стали шантажировать Панаитова 
и требовать отдать им трехкомнатную квар-
тиру. По слухам, силовикам это удалось — 4 
января 2018 года у недвижимости сменился 
владелец. 

Итак, в запутанной истории фигурирует уже 
две недвижимости — в Москве и Киеве. Понятно, 
что сдаваться никто не собирается — слишком 
велика цена квадратных метров. Правда, как 
стало известно «МК», в настоящее время оп-
поненты сели за стол переговоров, они твердо 
намерены урегулировать спор. Панаитов даже 
собирается простить многодетной матери все 
долги. Ждать недолго: ближайшее заседание 
суда состоится 4 апреля.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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— У американцев такого нет, — 
главный конструктор, научный 
руководитель НИИ Виктор Добро-
вольский, возможно, нескромен, 

но справедлив. — Они в основном кормят свои 
экипажи тем, что продается в обычных магазинах. 
Мы же для наших героев 70% космического ра-
циона изготавливаем здесь, в специальных 
условиях.

За 30 с лишним лет разработано более 300 
наименований блюд, 100 из которых водят в ны-
нешние рационы питания экипажей космических 
кораблей и станции. В основном это продукты 
сублимационной сушки и консервы: супы, заку-
сочные блюда, вторые обеденные блюда, творож-
ные и фруктовые десерты, мучные кондитерские 
изделия, напитки. Главное требование к ним: 
чтобы выдерживали самые экстремальные тем-
пературы, имели минимальный вес и объем (без 
потери питательных свойств) и могли храниться 
при этом несколько лет. Соблюсти такие условия 
под силу далеко не каждой хозяйке.

«Не так просто сварить 
борщ и высушить его» 
В сопровождении научных консультан-

тов проходим в первый цех сублимационной 
сушки.

Через стекло (процесс приготовления тре-
бует соблюдения стерильности) наблюдаем, 
как из натурального смородиново-персикового 
сока приготавливают… порошок. Сначала сок 
заливают на противень, затем погружают в спе-
циальную сублимационную установку. В ней при 
температуре -25…-30 продукт пребывает около 
двух суток. Затем в камере создается вакуум и 
включается обогрев — так сок высушивают.

— Он сохраняет все свои свойства: кри-
сталлики в вакууме не превращаются в воду, а 

испаряются, следовательно, клетка продукта не 
разрывается, и все полезные вещества сока (до 
97%) остаются в продукте, — поясняет Виктор 
Францевич.

По такой же технологии изготавливают 
сублимированное картофельное пюре, супы, 
творог, кисели, которые хранятся потом по два 
года.

— Не так просто сварить борщ, высушить, 
чтобы он еще вкусный был, — добавляет старший 
научный сотрудник отдела космического питания 
Людмила Стоянова.

Переходим в следующий цех — закатки кон-
сервированной продукции в банки. Тушеная теля-
тина, лук, морковка — все это сдобрено топленым 
маслом во избежание прогоркания. При этом 
опять же стерильность — на первом месте. После 
закатки телятины баночки попадают в камеры 
автоклава для стерилизации. Затем вынимаются, 
моются, протираются, этикетка, коробка…

Боитесь радиации?  
Хрен вам!
Сейчас на МКС российские космонавты 

получают 16-суточный рацион питания, то есть 
в течение 16 суток блюда не повторятся. Но вот 
супов, по словам начальника отдела космическо-
го питания Людмилы Павловой, до последнего 
времени было всего 14. Два будут только вводить 
со следующей экспедицией на МКС в июне. Это 
суп тыквенно-сырный и борщ с копченостями.

Разрабатывают специалисты и новые су-
блимированные десерты с повышенным со-
держанием пищевых волокон, а также три вида 
сублимированных омлетов: классический, с 
грибами, с перцем. 

— Хотели выбрать омлеты из того, что пред-
лагает наша промышленность, но они не прош-
ли у нас по микробиологии, — комментирует 
Павлова.

На следующий, 739-й по счету пилотируе-
мый корабль «Союз» специалисты поставят и 
новый НАЗ (неприкосновенный аварийный за-
пас), который в отличие от предыдущего сможет 
храниться 400 суток вместо 365. К тому же он, 
по просьбе космонавтов, стал менее сладким. 
Раньше в него входили брикетированный творог 
(100 г), чернослив с орехами, чай, лимонная кис-
лота, печенье. В новый с чаем, кофе и сахаром 
перешли только 50 г творога с черносмороди-
новым пюре, чернослив с орехами, и впервые 
появились фруктовые палочки из яблок и вишен, 
слив и яблок, яблок и абрикосов, персиков, айвы 
с более длительным сроком хранения.

Немного заглядывают специалисты ин-
ститута и в будущее. Так, для нового корабля 
«Федерация», который должен полететь на Луну, 
здесь разрабатывают продукты, обладающие 
радиопротекторными свойствами.

— У нас есть перечень таких продуктов из 
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Основной актив группы «Сумма» 
— доля в Новороссийском мор-
ском торговом порту (НМТП). У 
диверсифицированного холдинга 

также есть активы в зерновом бизнесе — «Объ-
единенная зерновая компания» и в строитель-
ном, в виде организаций «ГлобалЭлектроСер-
вис», «Стройновация», «Интэкс». В газовой 
отрасли группа «Сумма» представлена Якутской 
топливно-энергетической компанией.

Напомним, что Тверской суд Москвы от-
правил под арест совладельцев группы «Сумма» 
Зиявудина и Магомеда Магомедовых, а также 
гендиректора компании «Интэкс» Артура Мак-
сидова. Предъявлено обвинение по трем ста-
тьям: «Организация преступной группы (ОПГ)» 
— возможный срок вплоть до пожизненного, 
«Мошенничество» — братьям Магомедовым 

инкриминируется мошенническое хищение 2,5 
млрд рублей, а также «Растрата». По данным 
следствия, похищенные средства были вы-
ведены в офшоры. 

Аресты связывают с предстоящими бата-
лиями вокруг кадровых назначений в прави-
тельстве. «Инцидент могут использовать против 
Дмитрия Медведева, основываясь на известном 
факте того, что Магомедов был с ним в связи, — 
отметил в разговоре с «МК» старший научный 
сотрудник Института экономической политики 
им. Гайдара Сергей Жаворонков. — Зиявудин 
Магомедов также учился вместе с Аркадием 
Дворковичем на экономическом факультете 
МГУ». Несмотря на это, эксперт не уверен, что 
задержания — это сигнал к тому, что высокопо-
ставленных чиновников не будет в следующей 
конструкции правительства.

«Высока вероятность того, что Медве-
дев останется на посту премьера, — сказал 
Жаворонков. — Сильный премьер сейчас не 
нужен».

Собеседник «МК» предположил, что аре-
сты в первую очередь связаны с ее главным 
активом.

Отметим, что представитель группы «Сум-
ма» занимал должность операционного дирек-
тора НМТП вплоть до ноября 2017 года. Осенью 
его заменили на человека из «Транснефти». 
«Слухи о том, что диверсифицированный хол-
динг уходит из портового бизнеса и будет на-
ращивать свое участие в секторе железнодо-
рожных перевозок, где у нее есть актив в виде 
транспортной группы Fesco, одного из крупных 
операторов ж/д перевозок, были на рынке еще 
с конца 2017 года, когда произошли кадровые 
изменения в НМТП, — продолжил Сергей Жа-
воронков. — Были мнения, что группа «Сумма» 
продаст свой пакет акций. В числе возможных 
покупателей значилась «Транснефть» и даже 
«Роснефть».

По словам эксперта, задержание не имеет 

никаких разумных оснований, а сам арест — 
способ дать понять непонятливым людям, что 
надо делиться. «Это желание заставить Маго-
медова недорого продать актив в виде НМТП, 
— подчеркнул он. — Главным интересом в этой 
истории является судьба пакета акции в очень 
важном и очень прибыльном НМТП, одном из 
крупнейших портов страны. В России мало 
таких предприятий, которые можно назвать 
денежной коровой».

Отметим, что следователи также подо-
зревают совладельцев группы «Сумма» в хи-
щении средств при строительстве стадиона 
в Калининграде к ЧМ-2018 по футболу, кото-
рым занималась одна из дочерних компаний 
«Суммы». Предположительная мошенническая 
схема — закупка материалов и оборудования 
по завышенным ценам. Исполнительный дирек-
тор HEADS Consulting Никита Куликов считает, 
что это основная претензия к Магомедовым. 
«Очевидно, что руководство страны не потерпит 
никаких нарушений, если речь идет о репута-
ции страны».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

“Московский коМсоМолец”    2 апреля 2018 года

Игорь ШУМЕЙКО, писатель

МАРИИ МАКСАКОВОЙ 
ПРЕДЪЯВИЛИ СЧЕТ И ИСК 

Картофельное 
пюре сразу после 
сублимационной 
сушки. 

Так банки с телятиной закрываются 
крышками перед стерилизацией.

А СНИТСЯ НАМ ХАЛВА, ХАЛВА ИЗ ДОМА...

100 наименований, — говорит Людмила Пав-
лова. — В основном это продукты с повышен-
ным содержанием пищевых волокон из свеклы, 
яблок, с добавлением хрена. Все они способны 
эффективно выводить радионуклиды. Срок хра-
нения такого рациона также будет доходить до 
400 суток.

Как довезти  
продукты до Марса
— Если завтра скажут: «Летим на Марс», 

— мы за полгода подготовим для космонавтов 
марсианский рацион, — заверил нас Виктор 
Добровольский.

Благодаря чему он намерен продлить срок 
хранения сублимированных продуктов, которые 
составляют до 40% рациона?

— У нас были проработки применять с су-
блимированными продуктами антиоксиданты 
(антиокислители), — поясняет главный конструк-
тор. — Ведь главное — затормозить процес-
сы окисления пищевого жира: основная порча 
продуктов происходит из-за этого. Поэтому мы 
уже делаем наработки со специальными пище-
выми добавками. Это могут быть ферментные 
препараты, такие как токоферол, витамин Е и 
другие.

Ученые думают не только о том, что постав-
ляется на борт космических аппаратов, но и в 
чем. К примеру, сейчас специалисты работают 
над новым пакетом для первых, вторых блюд 
и напитков, которые через 1,5–2 года полетят 
на орбиту. 

— Космонавты нередко жалуются, что в 
нынешних пакетах отсутствует функция дози-
рования, — говорит Людмила Стоянова. — Вот 
развел член экипажа чай, попил немного, но не 
допил. Что делать? Выливать жалко, можно через 
несколько минут допить, а закрепить отверстие, 
куда наливалась вода, нечем. Приходится им 
порой использовать даже зажимы для бумаг! 
В общем, чтобы они не мучились, не обжигали 
рук, мы должны разработать новые космические 
«кружки»…

Российский творог — 
космическая валюта
Самый популярный продукт на МКС, причем 

не только у наших космонавтов, но и у амери-
канских, — творог с орехами. Он такой вкусный, 
что на него с удовольствием меняют все, ну или 
почти все. Это своеобразная валюта, за которую 
можно получить американские барбекю, мах-
нуться не глядя на шоколадку. Кроме творога и 
американцы, и европейцы очень уважают наши 
мясные продукты с овощами и злаками. 

— У них ведь в национальной кухне нет таких 
насыщенных продуктов, — говорит Людмила Пав-
лова, — только супы-пюре да соки типа «Юппи». 
У нас же все — от соков до киселей — абсолютно 
натуральное! И вот результат: для будущей экс-
педиции американские астронавты заказали у 
нас четыре контейнера с нашими продуктами, 
которые будут доставлены на МКС на ближайшем 
«Прогрессе» в июле.

Впрочем, россиянам, несмотря на то что они 
очень ценят свой по-научному сбалансированный 
рацион, порой очень хочется побаловать себя 
«магазинным» кетчупом или копчеными колба-
сками. Такие продукты, включая даже черную 
осетровую икру, им набирают в дополнительный 
рацион, который формируется по личным пожела-
ниям каждого. Но иногда бывают и неожиданные 
просьбы. На днях такой запрос пришел от Антона 
Шкаплерова: положить для него в корабль с но-
вым экипажем две упаковки сгущенки…

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Мария 
Максакова 
и Екатерина 
Вороненкова.

Совладелец группы 
«Сумма» Зиявудин 

Магомедов.А КОРОЛЬ ГОСЗАКАЗА-ТО — ГОЛЫЙ!
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ОБЛАСТЬ

В заимоотношения власти и самозанятых 
в последнее время строились по мето-
ду кнута и пряника. В прошедшие два 
года разные министерства и ведомства 

активно предлагали свои варианты введения 
фрилансеров в правовое поле, откровенно ка-
бальные и более мягкие, но до недавнего вре-
мени в законодательстве не было даже такого 
понятия: «самозанятые». Решение вопроса от-
ложили на послевыборное время, потому что 
стало очевидно: ни одна из озвученных мер не 
будет популярной и жестко ударит по благопо-
лучию этой весомой категории экономически 
активного населения.

К слову, по Росстату, неформальный трудо-
вой сектор составляет около 20% рабочей силы 
страны, которая насчитывает примерно 76 млн 
человек — это трудоспособные граждане в воз-
расте от 15 до 72 лет. Пока сошлись на том, что до 
конца 2018 года самозанятых оставили в покое: 
Владимир Путин объявил для них налоговые 
каникулы, что стало несомненно мудрым реше-
нием с точки зрения сохранения электоральной 
поддержки.

Теперь, когда выборы позади, работающие 
исключительно на себя люди оказались под да-
мокловым мечом: когда каникулы закончатся, 
правительство не упустит возможности получить 
с их доходов свою копеечку. Впрочем, судя по 
последним новостям с законодательных полей, 
государство хоть и очень хочет обложить сборами 
неуловимых самозанятых, но не знает, как это 
лучше сделать. На днях кабмин одобрил проект 
закона о продлении налоговых каникул до 2019 
года. Иными словами, государство опять взяло 
паузу для размышлений и расписалось в соб-
ственной неспособности раз и навсегда решить 
судьбу миллионов фрилансеров.

От патентов до налога  
на тунеядство
Не прошло и пары дней после выборов, как 

стали появляться первые ласточки предстоящей 
борьбы государства с темной стороной эконо-
мики. Премьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил Минюсту завершить работу по закре-
плению правового статуса самозанятых граждан. 
Его распоряжение стало мерой по реализации 
поручений президента Путина, которые он дал 
по итогам своего Послания Федеральному со-
бранию РФ 1 марта 2018 года. Над исполне-
нием поручения поставленных премьером за-
дач будут работать Минюст, Минтруд, Минфин, 
Минэкономразвития.

У министерств вполне достаточно исходного 
материала и пищи для законодательных размыш-
лений по этому вопросу. Последнее конкретное 
предложение в феврале озвучивал глава МЭР 
Максим Орешкин: ввести специальный налоговый 
режим для самозанятых, предполагающий налог 
в 5–6% от годовой выручки, который будет идти 
в Пенсионный фонд и на страховые взносы. До 
этого сам Дмитрий Медведев предлагал прора-
ботать механизм приобретения самозанятыми 
патентов на деятельность. Другие более-менее 
здравые инициативы заключались во введении 
единоразового страхового взноса в 10 тыс. ру-
блей в месяц или предоставления фрилансеру 
статуса индивидуального предпринимателя с 
наделением его всеми обязанностями ИП. Озву-
чивались и более радикальные предложения: 
речь идет о нашумевшем налоге на тунеядство, 
о лишении бесплатного медицинского обслужи-
вания или об ограничениях выезда за границу тем 
самозанятым, которые укрывают свои доходы.

Примечательно, что в среднем доход 

работающих на себя граждан на 20–25% ниже, 
чем у сотрудников организаций. Как подсчитали 
аналитики Национального агентства финансовых 
исследований (НАФИ), среднемесячный доход 
самозанятых в России составляет 20 800 рублей. 
Эксперты называют и самые популярные профес-
сии у фрилансеров: обслуживание компьютеров, 
ремонт, дизайн. 

Между тем общий список профессий само-
занятых поражает своей обширностью: няни, 
сиделки, репетиторы, переводчики, фотографы, 
художники, сапожники, швеи, стилисты, косме-
тологи, парикмахеры, массажисты, журнали-
сты, копирайтеры, блогеры, таксисты-бомбилы 
и многие другие. На сегодняшний день все эти 
люди пребывают в состоянии давящей неопреде-
ленности и гадают, что придумает государство, 
чтобы с их усредненных 20 тысяч дохода забрать 
свою мзду. 

Работник со страхом  
и упреком
Конечно, ничто не мешает «вольным худож-

никам» уже сейчас выйти из тени и легализовать-
ся, оформив ИП и отчисляя государству фикси-
рованные годовые платежи в размере 26,5 тыс. 
рублей на обязательное пенсионное страхование 
и почти 6 тыс. рублей в фонд ОМС (по состоянию 
на 2018 год). К слову, в 2017 году индивидуаль-
ные предприниматели платили на 4 тыс. рублей 
меньше. Налоговые каникулы, которые стали 
предвыборным «пряником» для самозанятых, 
предлагали им еще один механизм легализации: 
они могли зарегистрировать свой статус и встать 
на учет в Федеральной налоговой службе. За 
честность им полагалось освобождение от на-
логов в 2017–2018 годах и сулились даже некие 
преференции, в частности, льготы по банковскому 
кредитованию. Однако данная мера широкого 
отклика у фрилансеров не нашла: предложением 
государства воспользовались лишь примерно 
тысяча человек. Судя по всему, люди просто не 
поверили государству и с подозрением отнес-
лись к обещанным в неопределенном будущем 
благам. 

Подвело власть и то, что она слишком поздно 
определилась с понятием «самозанятый» — лишь 
в середине 2017 года. Как следует из принятых 
поправок в Гражданский кодекс, к этой категории 
граждан относятся лица старше 16 лет, которые 
оказывают услуги физлицам и выполняют работы 
в одиночку «для систематического получения 
прибыли на свой страх и риск», но при этом не 
зарегистрированы как индивидуальные предпри-
ниматели и не имеют наемных работников.

«То есть теперь российским законодатель-
ством допускается ведение отдельных видов 
предпринимательской деятельности без госу-
дарственной регистрации в качестве ИП, — по-
ясняет «МК» юридическую сторону вопроса ис-
полнительный директор HEADS Consulting Никита 
Куликов. — Но на самом деле принятые поправки 
носят достаточно неопределенный и размытый 
характер, а само определение «самозанятый» 
абстрактно: четких критериев, по которым граж-
данина к этой категории можно причислить или 
исключить из нее, так и не названо».

Как отметил эксперт, в вопросе о выводе 
самозанятых из тени за последние два года было 
озвучено очень много инициатив, но из реальных 
действий в сухом остатке — только незначитель-
ные изменения в ГК РФ. При этом никаких четких 
механизмов не то что легализации, но даже выяв-
ления самозанятых так и не введено. «Да, можно 
блокировать банковские счета граждан, полу-
чающих дополнительный доход, но тогда армия 

самозанятых перейдет на наличный расчет, а это 
чревато крайне неприятными последствиями для 
экономики», — заключает Куликов.

У каждого своя правда
В тот момент, когда государство наконец на-

чало хоть как-то идентифицировать самозанятых, 
многие из них оказались вынуждены принимать 
принципиальное решение — выходить из тени 
или скрывать свою деятельность дальше. Мы 
поговорили с теми, кто выбрал тот или иной путь, 
чтобы понять их мотивы.

Жительница Подмосковья Жанна долгое 
время работала мастером по маникюру в одном 
из салонов столицы. Рядом с домом работу най-
ти не удалось, поэтому приходилось ездить на 
общественном транспорте в Москву. Зарплата 
была небольшая по столичным меркам — с учетом 
чаевых выходило около 30 тыс. рублей в месяц. 
При этом работодатель платил в «серую»: налоги 
и страховые взносы отчислялись лишь с суммы, 
равной МРОТ. В один прекрасный момент Жан-
на решила, что хочет работать на себя, и стала 

оказывать услуги на дому: к тому времени у нее 
набралась внушительная клиентская база. Теперь 
она делает в месяц 25–35 процедур в среднем 
по 1500 тыс. рублей за каждую, что в сумме со-
ставляет 40–50 тыс. рублей, значительно меньше 
денег тратит на дорогу и работает по удобному 
ей графику. «Я не вижу плюсов в моей старой 
официальной работе и необходимости в том, 
чтобы легализоваться сейчас. Нет никаких гаран-
тий, что уплачиваемые мной налоги и страховые 
взносы обеспечат мне достойную старость или 
качественное медицинское обслуживание. Да, 
я имею полис ОМС, но не уплачиваю взносы в 
фонд, однако давно уже лечусь в частных кли-
никах — сделала выбор в их пользу еще до того, 
как стала самозанятой», — говорит Жанна. Наша 
собеседница слышала про намерения властей 
взыскивать с фрилансеров налоговые сборы, но 
пока не тревожится по этому поводу: «А как они 
меня отловят? Скажу, что домохозяйка, сижу 
дома, детей воспитываю». 

У Алексея — дизайнера и специалиста 
по продвижению сайтов в Интернете — дру-
гой взгляд на ситуацию. Раньше он работал в 

крупной компании, полностью официально, но 
принял решение уволиться. Поработав на себя 
несколько месяцев, он понял, что нелегальное 
положение его тяготит. Алексей решил оформить 
ИП и платить налоги. «Когда у меня появился 
юридический статус индивидуального предпри-
нимателя — клиентов стало больше: для людей 
важно, что они работают не с «невидимкой», а 
с добропорядочным с правовой точки зрения 
поставщиком услуг. Да, стало больше расходов 
на налоги и взносы, но это окупается растущим 
спросом на мои услуги», — отмечает собеседник 
«МК». Он добавил, что если бы в законодатель-
стве существовала возможность быть легальным 
самозанятым без необходимости оформления 
ИП, он бы ею воспользовался.

Важно заметить, что к категории самоза-
нятых относятся и те, кто, имея официальную 
работу, подрабатывает оказанием каких-то услуг. 
По словам заведующего Центром анализа соци-
альных программ и рисков Института социальной 
политики НИУ ВШЭ Сергея Смирнова, среди 
«мужей на час», репетиторов, нянь 
или тех, кто сдает квартиры 
в аренду, не сообщая об 
этом государству, очень 
много тех, для кого это лишь 
дополнительный источник 
дохода. По его подсчетам, 
только в одной Москве таких 
людей насчитывается 1,5 млн 
человек. Смирнов уверен, что 
их невозможно заставить пла-
тить налоги: они открестятся 
или скажут, что оказывали услуги 
бесплатно, по знакомству. Си-
туация может измениться только 
в одном случае — если Минфин 
переведет все расчеты в безналич-
ную форму. Но любые кардинальные 
действия могут привести к росту 
социальной напряженности. «Вве-
дение самозанятых в правовое поле 
обойдется в копеечку, а после этого мно-
го людей пойдут на биржи труда, и государству 
придется им платить пособия», — уверен эксперт. 
По его мнению, их вообще лучше оставить в покое: 
они не от хорошей жизни идут работать парик-
махерами и разнорабочими, а на полученные 
деньги кормят семью, платят за квартиру, как-то 
сводят концы с концами. 

А как «за бугром»?
Разумеется, самозанятые существовали на 

рынке труда всегда: просто на место коробейни-
ков пришли уличные торговцы, а на место извоз-
чиков — таксисты. Так исторически сложилось, 
что эти люди не отчисляют налоги государству, 
но при этом и не требуют от государства никаких 
гарантий. Тем не менее они являются полноцен-
ными участниками экономики, и во всех развитых 
странах это понимают.

Например, представители Управления по 
делам малого бизнеса США в своем докладе от-
метили, что самозанятость создает благоприят-
ные условия для людей, которые стремятся стать 
предпринимателями, поскольку предоставляет 
им возможности для разработки инновационных 
идей и продуктов. В странах Евросоюза к фри-
лансерам более чем лояльны: власти предлагают 
им большой выбор специализации в сфере само-
занятости — около 400 видов деятельности. В 
развитых странах самозанятость приветствуют 
как возможность сократить безработицу и дать 
людям шанс заработать. Конечно, с теневым сек-
тором экономики борются везде, но не с помощью 
запугивания, а посредством создания четких 

механизмов легализации неформальных видов 
деятельности, гибкости и адаптации трудового 
законодательства под запросы рынка труда.

В США доля самозанятых составляет от 10 до 
33% ВВП. Больше всего фрилансеров трудится в 
сельском хозяйстве, строительстве, сфере услуг, 
к этой категории относятся также артисты, музы-
канты, бухгалтеры, врачи, юристы, разработчики 
программного обеспечения… 

В Канаде самозанятым также рады и даже 
привлекают их из других стран. В стране дей-
ствует специальная программа иммиграции для 
фрилансеров. Она позволяет гражданину любой 
страны, владеющему английским языком и имею-
щему опыт деятельности в качестве самозанято-
го у себя на родине 
в течение двух лет 
(в качестве доказа-
тельств принима-

ются банковские выписки, 
портфолио и рекомендации от кли-

ентов), получить вид на жительство. На сайте 
иммиграционной службы Канады опубликован 
список из нескольких сотен профессий для само-
занятых, которые востребованы в стране: ферме-
ры, артисты, музыканты, дизайнеры, журналисты, 
писатели, визажисты и стилисты, флористы, 
ювелиры, кузнецы, фотографы, ремесленники, 
специалисты по хенд-мейду. В списке есть даже 
такая профессия, как balalaika maker — мастер 
по изготовлению балалаек. На первых этапах 
приехавшие по этой программе освобождаются 
от налогов, но если потом не начинают их пла-
тить, то лишаются оснований для проживания 
в стране.

Исследователи мирового рынка труда отме-
чают, что самозанятость часто решает не только 
экономические, но и социальные задачи — по-
могает людям найти место в обществе, зараба-
тывать, заниматься любимым делом. При этом 
в некоторых странах самозанятые живут лучше, 
чем работающие граждане, и не чувствуют себя 
нелегалами или выпавшими из правого поля 
асоциальными элементами.

В России же, как полагают опрошенные нами 
эксперты, в условиях нестабильной экономики и 
постоянно меняющихся налоговых правил вы-
вести самозанятых из тени не получится. Когда 
нет уверенности в завтрашнем дне, обсуждается 
повышение пенсионного возраста, бизнесу не 
дают развиваться, а доходы населения падают, 
люди вынуждены надеяться только на себя. Все 
это совсем не мотивирует самозанятых рас-
крываться: они видят за этим лишь очередные 
попытки государства нажиться на них и, конечно, 
будут сопротивляться до последнего.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Давняя мечта российских властей — вывести из тени неформальный сектор эко-
номики, к котором заняты, по разным оценкам, от 13 до 22 млн человек. Такой 
разброс численности самозанятых говорит о том, что их деятельность до сих пор 
не подвластна контролю, а доходы не учитываются, следовательно, не идут госу-
дарству в виде налогов. Конечно, бюджету лишние деньги не помешают, поэтому 
чиновники уже пару лет ломают головы над тем, как ввести в правовое поле фри-
лансеров, посадив их на фискальный «поводок». До выборов самозанятых решили 
не трогать, а сразу же после — вновь взялись за обсуждения.«МК» разбирается, 
есть ли шансы у неформального рынка занятости выйти из тени безболезненно, с 
учетом интересов как государства, так и его граждан.

КНУТ И ПРЯНИК  
ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ

Как решится трудовая судьба миллионов 
фрилансеров по всей стране

Доля занятых  
в неформальном 
секторе,  
% от рабочей 
силы:
2012 — 16,7
2013 — 18,1
2014 — 18,0
2015 — 18,3
2016 — 18,9
2017 — 19,4

Источник: Росстат

В минувшие выходные был в 
Волоколамске. Сам район для меня 
не чужой — часть моего босоногого 

детства прошла в окрестностях 
деревни Игнатково Волоколамского 
района. Там, кстати, и сейчас живут 

мои родители. Мама ездит работать 
к нам в магазин на сыроварню, а отец 

занимается пасекой и пчелами. До 
поры до времени проблемы полигона 

«Ядрово» меня беспокоили постольку-
поскольку. Но недавно понял: нельзя 

оставаться в стороне.

…В прошлую субботу на встречу с властью 
и жителями меня пригласили знакомые: «Под-
ключайся, тебя это тоже касается». И я поехал 
— теперь, в отличие от диванных критиков, могу 
ответить на вопросы: «кто виноват?» и «в чем 
суть проблемы?».

Причина с виду простая: завонял старый 
полигон, «ароматы» которого накрыли город. 
Как так получилось? А очень просто: в области 
за несколько последних лет закрыли сразу 24 
крупные свалки. Все они были без системы де-
газации и потенциально могли жахнуть, как в 
Волоколамске. Что сделали власти? Стали пере-
направлять отходы на оставшиеся 15 полигонов. 
Чтобы сосредоточиться на этом количестве, но 
по правилам — с дегазацией, рекультивацией 
и т.д.

Этот процесс сейчас только начался: какие-
то полигоны будут окончательно закрыты, на 
какие-то еще планируется завозить мусор, а 
где-то построят мусороперерабатывающие 
заводы.

С полигонами основная жесть начинается, 
когда их рекультивируют и готовят к дегазации. 
На первом этапе засыпают землей и трамбуют. 
При этом с поверхности обычно начинают «бить» 
невообразимые запахи. Видимо, в Волоколамске 
их оказалось больше, чем обычно. Что, само 
собой, не понравилось жителям, и они начали 
протестовать.

Отдельно остановлюсь на прежних властях 
района. Объяснить людям, что произошло, они не 
смогли. К слову, то прежнее руководство загуби-
ло все что могло. Начиная от полигона и работы 
с людьми и заканчивая участием в проектах и 
привлечением инвестиций. Когда моя сыроварня 
мне еще только снилась в виде проектов, я об-
ращался в администрацию района с просьбой 
выделить землю. Был, что называется, послан, 
со мной даже никто не пообщался. 

Осел с проектом там, где не послали.
Видимо, по той же причине, из-за равно-

душия прежних чиновников, самый старый го-
род в Московской области (да, Волоколамск 
старше Москвы!) не попал ни в какие мощные 
туристические программы! В итоге не имеем 
туристов, приносящих деньги в местную казну, 
не имеем денег на благоустройство и создание 

инфраструктуры. Больших денег.
Но есть и хорошие новости: 

последние события показыва-
ют, что в Волоколамске сфор-

мировалась очень активная 
часть гражданского общества. 

И я уверен, что эта инициативная 
группа способна изменить город и 

район в целом. 
Еще наблюдение с места: нега-

тива к губернатору Андрею Воробьеву 
я в целом не увидел — большинство пре-

красно понимает, что без него проблему поли-
гона, как и другие проблемы района, не решить. 
Волоколамску нужен ледовый дворец, парк и 
еще один бассейн. Центр города нуждается в 
благоустройстве… 

Неудивительно, что над этими задачами 
работают, что называется, всем миром. Такой 
суеты чиновников столь высокого уровня я ре-
ально нигде не видел. Носятся как угорелые. 
Зампред правительства Чупраков практически 
живет на полигоне вместе с новым главой района 
Андреем Вихаревым. Надо в сапогах идти смо-
треть фильтрат — идут и смотрят.

Создали чат в Телеграме, в котором обща-
ются представители инициативных групп города 
и чиновники. Именно общаются — выслушива-
ют друг друга. При этом интересно наблюдать, 
как сталкивается «административная машина» 
(бумаг, формуляров) с людьми, совершенно не 
представляющими, по какому принципу работа-
ет госаппарат. Что нельзя просто так рубануть 
шашкой — чиновника за самоуправство могут 
быстро привлечь к ответственности.

Всю эту суету, конечно, очень забавно было 
бы наблюдать, если бы не реальная проблема 
конкретного полигона. 30 лет этот мусор в «Ядро-
во» возили из трех соседних районов. Четыре 
года назад начали возить мусор из Истры (после 
закрытия тамошнего полигона), а в последний 
год потянулись мусоровозы из Москвы. 

Полигон хоть и не самый большой в Подмо-
сковье, но находится в запущенном состоянии 
и имеет много острых «болячек». Например, с 
фильтратом — это такая черная жижа, которая 

сочится из полигона после нескольких лет ис-
пользования. Она переполняет всевозможные 
отводные канавы и начинает попадать в реку. 
Сейчас оперативно пригнали цистерны и вы-
качивают всю эту дрянь в емкости.

Одновременно проходят рекультивация и 
засыпка. К этому привлекли европейских спе-
циалистов (насколько я понял, их туда возили 
еще с прошлого года). Я видел иностранцев, 
общался, задавал вопросы — реальные живые 
голландцы, которые будут ее рекультивировать, 
как в Германии и Нидерландах.

Казалось бы, парадокс, но для того, чтобы 

закрыть полигон, пока необходимо завозить 
туда… новый мусор. Голландцы требуют, чтобы он 
был в виде купола под определенным градусом 
и трамбованный именно мусором. Наши спецы 
предлагали завозить землю, но те против: будет 
проваливаться техника. По многочисленным 
просьбам общественности и решению губернато-
ра запускают по 80 машин в день. Правда, на днях 
по просьбе инициативной группы ограничение 
это сняли, чтобы быстрее досыпать полигон до 
определенного градуса и приступить к работам 
по дегазации.

Также есть трудности с местными врача-
ми. Они такие же, как и по всей России: от не-
компетентности и хамства до недостатка ряда 
лекарств. Просто в сложной ситуации проблема 
эта встала особенно остро. В итоге туда выслали 
бригаду со всеми необходимыми специалистами 
из областного клинического института МОНИКИ 
во главе с замминистра здравоохранения. Задача 

этого «десанта» — наладить работу маленькой 
районной больницы.

Если с рекультивацией более-менее по-
нятно, то что делать со вторым телом полигона, 
у меня понимания пока не сложилось. Так на-
зываемое второе тело — это новый участок. Его 
подготовка уже заканчивается, туда пригнали 
лучшую в РФ технику, что-то привезли из-за гра-
ницы, какой-то там мегакаток для мусора, всякие 
мембраны и прочие полигонные нужности.

С одной стороны, напрашивается решение 
его тоже закрыть и отобрать лицензию у владель-
цев полигона, потому что все, что можно было 
нарушить, в «Ядрово» нарушено.

Но с другой — владельцы признают про-
блему и хотят как-то ее решить. Оплачивают 
голландцам дорогостоящие работы по дега-
зации, активно проводят подготовительные 
работы, показывают планы, как будут строить 
завод по компостированию отходов в удобре-
ния и т.д. 

Еще одна загадка: куда после закрытия по-
лигона будут девать мусор с самого Волоколам-
ска и четырех ближайших районов — речь про 
московский уже не идет. Все муниципалитеты 
густонаселенные, мест для нового полигона, 
а уж тем более находящегося в состоянии го-
товности, просто нет нигде. А власти соседней 
полупустой Тверской области наотрез отказы-
ваются принимать мусор из Подмосковья.

Есть, конечно, так называемая «вторая карта 
полигона», где все подготовлено, гидроизоля-
ция уложена. Но изрядная часть активистов и 
жителей — против его использования, пусть 
даже частичного: мол, пусть соседи у себя такое 
же делают, а под Волоколамск мусор не возят. 
Да и относительно отходов своего района тоже 
ограничения хотят ввести: до 10 машин в сутки. 
И баста. Тут уже и владельцы полигона свои 
аргументы выкатывают: ради 10 машин в сутки 
содержать бульдозер и тракториста, делать де-
газацию невыгодно… 

Словом, полигон рискует превратиться в 
самостийную свалку с еще худшими послед-
ствиями. И снова встанет проблема мусора из 
Волоколамска.

Глобально проблему мусора нужно, ко-
нечно, решать долгим и сложным внедрением 
раздельного сбора. Например, запрещением 
пластиковых пакетов в Москве и области. Ведь 
мусороперерабатывающие заводы будут стро-
иться долго…

Олег СИРОТА,
подмосковный фермер и сыровар.

НЕЛЬЗЯ ПРОСТО  
ТАК РУБАНУТЬ 
ШАШКОИ Олег СИРОТА: «В отличие 

от диванных критиков знаю 
проблему полигона Ядрово»

Олег Сирота — 
известный  
в Подмосковье 
сыровар.
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ЭХО ТРАГЕДИИ 5
Губернатор Кемеровской области 
Аман Тулеев добровольно покинул 
свой пост. «После пожара в торго-
вом центре в Кемерове с таким тя-
желейшим грузом работать на посту 
губернатора нельзя», — сказал он в 
своем прощальном заявлении для 
кузбассцев. И принес глубокие со-
болезнования всем пострадавшим. 
Глава региона, попросившийся в от-
ставку после громкого ЧП, — как это 
непривычно для российской системы 
власти. Неужели мы дожили до новых 
политических времен и руководите-
ли теперь готовы брать на себя пер-
сональную ответственность за чудо-
вищные проколы своих подчиненных? 
Очень хочется в это верить. Но что-то 
мешает...

Источники в Совете Федерации еще ме-
сяц назад сообщали, что отставка Амана Ту-
леева намечена на ближайшее время после 
проведения президентских выборов 18 марта. 
И по весьма объективным причинам: губерна-
тор действительно перестал справляться с 
ситуацией из-за своей болезни. Как сообщала 
местная пресса, в марте 2017-го ему была 
проведена операция на сердце в областном 
кардиоцентре Кемерова. Но она не помогла. 
Губернатор так и не смог приступить к полно-
ценной работе. Все публичные мероприятия 
с его участием в апреле были отменены, а в 
мае он взял отпуск и отбыл на лечение в Гер-
манию. Там, как уверяют СМИ Кузбасса, ему 
была сделана повторная операция на сердце, 
а в июне он еще перенес операцию на позво-
ночнике. Потом долго проходил реабилитацию 
в Москве и Кемерове. Кузбассцы услышали 
своего губернатора только в конце августа 
2017-го, когда он провел совещание со своими 
заместителями в центре отдыха «Притомье», 
куда прибыл на коляске. Тулеев выступил с 
гневной отповедью тем, кто «распускал слу-
хи» о его тяжелом состоянии. И сообщил, что 
скоро сам сможет ходить. «Главное, чтобы 
ясная была голова, острый ум и разумное, 
толковое решение, направленное на улучше-
ние жизни людей», — заявил он тогда. Однако 
уже тогда стало ясно, что бразды правления 
плохо держатся в руках 73-летнего больного 
человека…

Если бы злополучная «Зимняя вишня» не 
заполыхала, смена власти в регионе прошла 
бы намного тише. Она не имела бы трагическо-
го подтекста, и причина отставки звучала бы 
куда прозаичнее — «по состоянию здоровья», 
скорее всего. Но она бы все равно состоялась 
по намеченному плану. Поэтому слова о «высо-
кой моральной ответственности» руководства 
региона здесь как-то неуместны.

Теперь у кузбассцев есть пять месяцев 
до 9 сентября, чтобы определиться, кого они 
сами хотят видеть на посту главы региона. 
Пока врио назначен первый заместитель гу-
бернатора Сергей Цивилев. 

Между тем в Кемерове продолжаются за-
держания. В субботу Центральный районный 

суд города арестовал бывшую руководитель-
ницу инспекции Госстройнадзора Танзилию 
Комкову, которую обвиняют в злоупотреблении 
должностными полномочиями. А Заводской 
районный суд Кемерова поддержал ходатай-
ство следствия об аресте до 25 мая генераль-
ного директора ОАО «Кемеровский кондитер-
ский комбинат», который являлся владельцем 
ТРЦ «Зимняя вишня», Юлии Богдановой. Ей 
предъявлены обвинения в нарушении требо-
ваний пожарной безопасности, повлекшей по 
неосторожности смерть двух и более лиц. 

Комкову при этом задержали в Москве, 
куда она, по ее словам, вылетела 29 марта, 
чтобы пережить стресс. «У меня был нервный 
срыв, переживала, как и весь город. Если бы 
сказали, что будут вызывать для дачи пока-
заний, я бы осталась», — сообщила она суду, 
когда следователи заявили об ее намерении 
скрыться от ответственности. На суде следо-
ватели сообщили, что Комкова подмахнула 
заключение инспектора, проверяющего си-
стему пожаротушения в здании, без принятия 

каких-либо мер по приведению строительства 
в надлежащее состояние. Инспектор между 
тем сообщал, что проверить пожарную сиг-
нализацию в торговом центре не представ-
ляется возможным, поскольку «в некоторых 
помещениях шли отделочные работы, и если 
тестировать систему пожаротушения, то могла 
быть повреждена чистовая отделка».

Городские соцсети Кемерова сообщают, 
что причиной такой легкомысленности чи-
новницы могли стать… родственные связи. 
Невестка Танзалии Комковой Елена Комкова, 
работавшая в упраздненном сейчас городском 
комитете строительного контроля Кемерова, 
приняла и подписала проект без проверки, а 
затем отнесла документы на согласование в 
областной стройнадзор, который возглавляла 
ее свекровь…

Как и прочие фигуранты этого дела, Тан-
залия Комкова заявила, что не считает себя 
виновной. 

Единственная, кто признал свою вину, — 
генеральный директор компании-владелицы 
ТРЦ «Зимняя вишня» Юлия Богданова. «Ко-
нечно, я чувствую себя виновной, в том числе 
потому, что погибли люди», — призналась она 
на суде. По ее словам, она просто не знала, 
что в ТЦ есть проблемы с системой пожарной 
безопасности. Она сообщила, что дирекция 
собиралась менять ЧОП и, возможно, из-за 
этого охрана в течение нескольких месяцев 
не докладывала ни о каких чрезвычайных про-
исшествиях или неполадках. Поэтому она 
считала, что все в порядке.

Елена ГАМАЮН.
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Там, перед зданием администрации, 
вы не испугались назвать вещи 
своими именами. Назвать мэра 
«вором», а заместителя Тулеева 

— «преступником». Да что там — губернатора не 
пожалели. И они испугались вас. Власть спасовала 
перед народом. Замгубернатора стоял на коленях. 
Жаль, не сдержался от дурацкого комментария: 
«В России принято просить прощения на коленях». 
Позже и мэр сдался, удовлетворил ваши требо-
вания. Это был несанкционированный митинг, 
который так легко могли разогнать. Но я знаю, вас 
бы не тронули. Полицейские мне потом шепнули: 
«Мы и не собирались применять силу, даже если 
бы поступил приказ. Это ведь наши ребята».

Вечером я сидела в спортивном зале школы 
№7, рядом с взрослыми людьми, которые называли 
себя сиротами. Оля и Саша осиротели трижды, 
когда потеряли трех дочерей. Одну из девочек 
опознали по «куску мяса и тряпочке» — именно 
так сказала мне Ольга. От двух других не осталось 
ничего. Рядом с супругами сгорбилась бабушка 
погибших девочек. Женщина пересматривала на 
телефоне видео со своими внучками. Посмотрит 
ролик — и в слезы. Успокоится немного, включает 
следующий. И снова слезы. И так по кругу.

Я запомнила молодого парня в горчичном 
свитере, который часами наворачивал круги по 
залу. Был мужчина в тельняшке, которого так на-
качали успокоительными, что он не мог двинуться с 
места. Сидел на деревянной лавке и смотрел в одну 
точку. Когда приходил в себя, ему приносили чай с 
печеньем и давали очередную дозу лекарства. Так 
он и провел день в состоянии овоща. Штаб ни на 
минуту не покидал седой мужчина: «Мне некуда 
возвращаться — никого не осталось».

Вот так мы все сидели и чего-то ждали. Или 
кого-то.

Появление пожарных было неожиданным. 
Один из них начал: «Хотим рассказать, как прово-
дили операцию по спасению». Народ в недоумении 
переглянулся: «Кого вы спасли?..» Дальше посы-
пались упреки в адрес спасателей, их требовали 
призвать к ответу. Пожарный растерялся. Здоро-
вый мужик с большими плечами растерялся, глаза 
увлажнились, руки затряслись. В это время отец, 
потерявший детей, кричал ему в лицо: «Почему 
вы их не спасли?! Почему?! Почему?! Почему?! 
Почему?!» Это «почему?!» еще долго эхом про-
носилось над залом. 

А потом началась потасовка. Я думала, что 
родители погибших разорвут этого пожарного. В 
итоге они не позволили ему покинуть зал, захлоп-
нули дверь перед носом полицейских и потребо-
вали на ковер главного спасателя. Их требования 
выполнили. Начальник явился. Через 15 минут 
беседы он стоял как провинившийся мальчик: 
«Простите, мы делали что могли».

Эту сцену из сотни журналистов наблюдала 
только я. Остальные в это время снимали Путина, 
который находился в двух шагах от школы, где 
сидели родственники погибших. В школу Путин 
не зашел. Наверное, ему не сказали, что рядом 
штаб? Президент возложил цветы у мемориала, 
где предусмотрительно разогнали народ. И от-
правился общаться с инициативной группой.

Стихийный мемориал около «Зимней вишни» 

рос на глазах. И с каждым днем здесь становилось 
все больше записок: «Простите нас, дети».

Но больше всего слов прощения было на по-
хоронах. Родители извинялись перед погибшими 
детьми за то, что выжили.

Я работала на разных трагедиях. Нервы не 
сдавали ни разу. В Кемерове все было по-другому. 
Сейчас я стараюсь не вспоминать день похорон, но 
если только на миг возвращаюсь в ту церковь, где 
проходило отпевание, — все, накрывает.

28 марта. Я наобум объезжала кладбища, 
церкви. Заехала в Троицкий собор. Во дворе 
храма — люди в черном. Человек 500. У всех в 
руках — игрушки. Захожу внутрь. Три гроба. Два 
маленьких, для детей: белый — для девочки, тем-
ный — для мальчика. И один стандартный — для 
их бабушки.

Включаю камеру. Вдруг слышу: «Прости меня, 
доча» — и протяжный вой. Тут же с другой стороны: 
«Прости меня, сына» — и снова вой. И уже со всех 
сторон: «Простите, простите, родные…» Смотрю 
на священнослужителя, который на миг прерывает 
молитву: «Простите нас дети, если сможете». 

Я знаю, что журналисты не плачут. Проявлять 
эмоции — непрофессионально. Нужно держаться 
— уговаривала я себя, когда камера в руках за-
дрожала. Подняла глаза на коллегу с телеканала. 
Здоровый мужик, оператор, заметил, отвернулся, 
зажмурился, промокнул глаза перчаткой. Смотрю 
направо — парень с микрофоном сжал губы, отвер-
нулся от траурной процессии, поднял голову…

Я снова включила камеру. Руки не слушались, 
картинка на экране прыгала. Над ухом слышу: «И 
зачем теперь жить? Что я завтра делать буду? А 
послезавтра? Не знаете, что в таких случаях де-
лают люди?..» Отец погибших мальчика и девочки 
разговаривал сам с собой. Его жена лежала под 
гробами: «Как же вас всех обнять, чтобы никого 
не обидеть…»

Все. Не могу. Как назло, еще носового платка 
нет. Выбегаю на улицу. Ветер немного приводит в 
чувство. Пять минут, и надо обратно. Настроилась. 
Пошла. Навстречу — парни с камерами: «Пожалуй, 
на сегодня хватит. На кладбище я — пас». 

Захожу обратно в церковь. На крошечных 
гробиках лежат женщины. Они полностью закры-
вают собой крышки гробов. Лежат и стонут. Я 
сползаю по стене. Закрываюсь шарфом. Все. Не 
сдерживаюсь.

А потом для нас организовали автобусы на 
кладбище: «Если журналистам надо, места есть», 
— предложили волонтеры. «Надо» было немно-
гим. Вечером мы пересеклись у штаба с парнями, 
которые все-таки поехали снимать на кладбище. 
Это были другие люди. А через 5 дней я поняла, 
что нас всех изменила эта трагедия.

Этот пост я написала в самолете, когда летела 
в Москву. Вылет был ранний, по Москве — в 2 часа 
ночи. Почти 4 часа в пути. Но почему-то не спалось. 
Кемерово не отпускало. Жалко, что в самолете 
водочку не подают.

Ирина БОБРОВА.

Экстренные проверки всех торгово-
развлекательных центров после тра-
гедии в Кемерове, в ходе которых вы-
являются тысячи нарушений, вскрыли 
и серьезные недостатки в организации 
контрольно-надзорной деятельности. 
Но не стоит обвинять во всем инспек-
торов. Они, как выяснилось, стали за-
ложниками несовершенства действую-
щего законодательства.
О том, что нужно срочно менять прямо 
сейчас, не дожидаясь новых бед, «МК» 
поговорил с главным государственным 
инспектором по пожарному надзору 
МЧС России Ринатом ЕНИКЕЕВЫМ.

— Сейчас много говорят о том, что 
проверка «Зимней вишни» в 2016 году дли-
лась всего пару часов. Как такое могло 
произойти?

— В 2015 году руководитель надзорного 
органа МЧС России спланировал проверку ООО 
«Зимняя вишня». В мае 2016 года издал рас-
поряжение, которым уполномочил инспектора 
на ее проведение с 6 июня по 1 июля. Для того 
чтобы подготовиться к проверке, инспектору не-
обходимо собрать сведения о том, кто является 
ответственным за пожарную безопасность, ка-
кие существуют инструкции и прочее, — прежде 
чем идти на объект, необходимо владеть всей 
ситуацией. Инспектор пригласила к себе пред-
ставителя организации, та приехала для беседы 
и представления документов. Закон обязывает 
инспектора разъяснить предпринимателю, в 
отношении которого проводится проверка, что 
с 1 января 2016 года до 31 декабря 2018 года от 
плановых проверок освобождены все субъек-
ты малого предпринимательства. Инспектор 
исполнила свою обязанность — разъяснила 

представителю «Зимней вишни» его права. Ин-
спектор разъяснила и то, какими документами 
подтверждается отнесение предприятий к субъ-
ектам малого предпринимательства. Предста-
витель заявила, что завтра привезет документы. 
И уехала. Все это заняло примерно час, о чем 
инспектором и была сделана запись. Уже к 9 
утра следующего дня представитель привезла 
документ от госоргана, уполномоченного на 
его выдачу, свидетельствующий о том, что ООО 
«Зимняя вишня» является субъектом малого 
предпринимательства. Инспектор, изучив этот 
документ, составила акт, исполнив требование 
федерального закона о защите прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей. 
И прекратила проверку. Формально — на втором 
часе ее проведения.

— Получается, что права проверить 
«Зимнюю вишню» у инспектора не было?

— Не было, это требование действующего 
закона.

— Зная, что «Зимняя вишня» — это ме-
сто, куда приходило много людей с детьми, 
могла инспектор настоять на проверке? Или 
сама прийти и полюбопытствовать, как там 
дела с пожарной безопасностью?

— У нас в законодательстве в отношении 
субъектов хозяйственной деятельности действу-
ет принцип добросовестности, поэтому попытки 
инспекторов провести проверки в отношении 
субъектов малого предпринимательства жест-
ко пресекаются. В первую очередь органами 
прокуратуры, призванными следить за закон-
ностью контрольно-надзорной деятельности. 
Около 300 инспекторов ежегодно получали за 
такие попытки взыскания, лишались премий, а 
еще есть статья Уголовного кодекса «Воспре-
пятствование законной предпринимательской 
деятельности».

— А когда только собирались устроить 
предпринимателям эти «надзорные кани-
кулы», МЧС что говорило?

— То, что инспектор не должен разбираться, 
какие юрлица занимают те или иные площади. 
Если объект огромный, сложный технически, 
инспектору не нужно разбираться в том, кто 
собственник, кто арендатор, кто залогодатель, 
залогодержатель и так далее. Он должен при-
йти, проверить все здание, выявить наруше-
ние, если есть, и установить, кто несет за это 
ответственность.

— И к чему пришли?
— Чтобы подготовиться к проверке, ее 

нужно спланировать за несколько месяцев до 
начала. Инспектор должен узнать, кто собствен-
ник проверяемого объекта, кто арендатор. Но 
приходит время, инспектор появляется на объ-
екте, а там уже работают другие люди. И они ему 

говорят: меня в плане проверок нет. Инспектор 
открывает сводный план проверок, утвержден-
ный Генпрокуратурой, где действительно этого 
юрлица нет. И законных оснований для прове-
дения проверки, получается, тоже нет.

— Как вы в таких условиях работаете?
— Все эти годы мы проверяем здания, так 

сказать, кусочками. Доходим до какого-то угол-
ка, а там ничего нет — собственник сменился. 
Уходим. Так было и с Кемеровским кондитер-
ским комбинатом. В 2012 году инспектор про-
вел там проверку, выдал предписание. В 2013 
году пришел проверять предписание, а часть 
площадей, где были нарушения, уже проданы 
другим собственникам. Если же инспектор будет 
придумывать причины, чтобы провести проверку 
в отношении малого бизнеса, как я сказал ранее, 
он будет строго наказан — и своим начальником, 
и прокурором. Да еще и на публичных слуша-
ниях, которые мы регулярно проводим, встанет 
защитник бизнеса или сам предприниматель 

и скажет: а вот этот инспектор нас незаконно 
проверял, со всеми вытекающими негативными 
последствиями.

— И как с этим жить дальше?
— Мы предлагаем внести изменения в Гра-

достроительный кодекс, в закон о пожарной 
безопасности, в закон о защите прав юриди-
ческих лиц и в проект закона о госконтроле, 
который сейчас готовится ко второму чтению 
в Госдуме.

— Что конкретно нужно изменить?
— Мы хотим, чтобы инспектору дали по-

нятный для всех инструмент проверки, а не так, 
что дали тупые ножницы, один глаз заклеили и 
говорят: сделай хорошую стрижку. Инспектор 
не должен разбираться, кто на объекте арен-
датор, у кого в залоге имущество, кто что про-
дал, кто готовится продать и так далее. Есть 
торговый комплекс, его и надо проверять. Най-
дено нарушение — нужно устанавливать, кто 
собственник, скажем, воздуховода, у которого 

нет задерживающего клапана. Он должен по-
лучить предписание и исполнить его в срок. 
А сегодня получается, что с инспектором на 
объекте играют в прятки. Также мы предлагаем 
проверять торгово-развлекательные центры не 
реже раза в год. Причем независимо от того, 
были там выявлены нарушения или нет. И про-
верки эти должны проводиться без предупре-
ждения. Сейчас мы обязаны предупреждать о 
проверке за три дня. МЧС считает, что инспек-
торы должны иметь право проводить рейды на 
социально значимых объектах, не уведомляя 
об этом арендаторов.

— Ох уж эти рейды...
— Согласен: нельзя давать инспектору 

возможность приходить когда вздумается и 
отвлекать бизнес от работы, эту сферу надо 
регламентировать. У инспектора должны быть 
плановые проверки и внезапные. Для внезап-
ных должен быть повод и основание. Сегодня 
получается, что единственный повод для вне-
плановой проверки — это жалобы граждан. 
Но вот по «Зимней вишне» ни одной жалобы 
не поступило. А ведь если бы кто-то сообщил, 
что там регулярно закрывали двери кинозалов 
на ключ, о чем сейчас многие вспомнили, то 
внеплановая проверка при согласовании с про-
куратурой была бы проведена. 

— Вы упомянули изменения, которые 
необходимо внести в Градостроительный 
кодекс. Что здесь не так?

— У нас в Градостроительном кодексе за-
писано, что на стройплощадку может войти 
только инспектор строительного надзора и 
больше никто.

— А при каких обстоятельствах пожар-
ный инспектор может туда прийти?

— Ни при каких. Строители регулярно горят 
в бытовках, а нас туда для проверки пожарной 
безопасности не пускают. Дознаватели МЧС 
проводят там проверки только после произо-
шедшего пожара.

— Что вы предлагаете?
— Вернуть Госпожнадзор в число тех, кто 

согласовывает документы на этапе проектирова-
ния, строительства, реконструкции и капремонта 
зданий. Необходимо ввести и обязательность 
уведомления органов Госпожнадзора о вводе 
объектов в эксплуатацию, об изменении на-
значения объекта и об изменении присвоенной 
объекту категории риска.

— На днях от «Открытого правитель-
ства», которое как раз курирует реформу 
надзорных органов, прозвучало интересное 
предложение: следить за состоянием объ-
ектов в онлайн-режиме. Это реально? Есть 
на это деньги? И как это будет выглядеть?

— Сейчас предлагается много разных мер. 

Некоторые необходимо вводить срочно, другие 
— среднесрочные, третьи — перспективные. Это 
предложение, на мой взгляд, как раз из разряда 
перспективных. По сути, это Интернет вещей. И 
на это, как вы понимаете, скорее всего, могут 
потребоваться серьезные средства.

— А что можно сделать быстро?
— Можно развивать краудсорсинг, привле-

кать, так сказать общественное мнение. При-
шел человек в кинотеатр и видит: светильники 
запасного выхода не горят. Сфотографировал, 
направил на выделенный ресурс или в над-
зорный орган. 

— Еще вы сказали, что надо менять 
правила пожарной безопасности. Каки-
ми они должны быть для детских игровых 
комнат?

— Изменения правил пожарной безопас-
ности не требуется. Необходимо пересмотреть 
отношение к их соблюдению и процедурам ис-
полнения. Правилами уже предусмотрено обя-
зательное наличие огнетушителей, внутреннего 
противопожарного водопровода. Материалы, 
которыми отделаны пути эвакуации, не долж-
ны быть горючими. Аниматоры (воспитатели) 
должны постоянно держать детей в поле зрения 
и знать, как нужно действовать в случае возник-
новения пожара. Нужно ли бежать в гардероб, 
чтобы надевать на детей куртки, шапки, уличную 
обувь, или нет? Сегодня они этого не знают.

— Кто несет ответственность за обуче-
ние персонала?

— Собственник объекта — торгового 
центра.

— Мы никак не можем избавиться от 
кампанейщины. Вот сейчас пройдут сплош-
ные проверки торговых центров и снова 
предприниматели начнут кивать на «над-
зорные каникулы». А ведутся уже разговоры 
о том, что их надо продлить до конца 2022 
года. Что на это скажете?

— МЧС предлагает внести изменения в 
Закон «О защите прав юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей», позволяющие 
Госпожнадзору проверять владельцев и арен-
даторов объектов с массовым пребыванием 
людей, даже если речь идет о малом бизне-
се, невзирая на «надзорные каникулы». Нуж-
но обязательно обеспечивать права бизнеса, 
хозяйствующих субъектов. Надо заботиться 
о бизнесе и развивать его. Но напоминать о 
культуре безопасности и контролировать его 
тоже необходимо. Вот и надо сейчас найти ту 
самую грань между соблюдением прав пред-
принимателей на объектах с массовым пре-
быванием людей, высокой категории риска и 
обеспечением безопасности.

Лина ПАНЧЕНКО.

ТУЛЕЕВ УШЕЛ, ПРОБЛЕМЫ ОСТАЛИСЬ

Заваленные хламом вентиляционные 
помещения сейчас нередко выявляются в ходе 

экстренных проверок торговых центров.

ПРИКРЫЛАСЬ БУМАЖКАМИ
«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ»

Главный государственный инспектор  
по пожнадзору МЧС России Ринат Еникеев:  

«Прав проверять торговый центр у нас не было»

ЖЕЛЕЗНАЯ СИЛА ГОРЯ
Танзилия Комкова.

Торговый центр сгорел 
из-за родственных 
связей чиновниц

Юлия Богданова.

si
bd

ep
o

.r
u

ap

М
ЧС

 Р
О

СС
ИИ

br
pr

o
k.

ru

СИТУАЦИЯ

Новости о ЧП на транспорте все больше 
напоминают сводки с фронта. В Кемеровской 
области загорелся корейский автобус Ssang 
Yong Istana, который перевозил детскую во-
лейбольную команду. Во Владимире пришлось 
срочно пересаживать со старенького пазика 
журналистов и сотрудников МЧС, которые от-
правились в рейд по торгово-развлекательным 
центрам. Полиция Германии остановила неис-
правный «Неоплан» со школьниками из Санкт-
Петербурга. «У машины не работали левый 
передний и правый задний тормоз, болтался 
бензобак, все тормозные диски были полностью 
стерты, подвеска переднего моста сломана, а 
глушитель поврежден так сильно, что мог в лю-
бой момент загореться», — передает Deutsche 
Welle. Во всех случаях, слава богу, обошлось 
без жертв, но не надо быть семи пядей во лбу, 
чтобы понять: проблема носит комплексный 
характер.

Машины, попавшие на днях в дорожные 
передряги, выпущены на разных заводах и 

даже в разных странах. Единственное, что их 
роднит, — долгий срок эксплуатации: 15, а то и 
20 лет. Такая техника давным-давно выработала 
свой ресурс и не соответствует современным 
нормам безопасности. Даже если ее когда-то 
на совесть собрали рабочие эталонного не-
мецкого предприятия.

Но как раз в Европе подобных «ветеранов» 
и не увидишь: во многих государствах ЕС на 
туристические и регулярные маршруты за-
прещено выводить транспорт старше 8 лет. В 
Великобритании средний возраст автобусов 
составляет 5,9 года, в Дании — 6 лет, во Фран-
ции — 7,7 года.

В нашей стране разве что Москва может 
похвастаться молодым автопарком: за послед-
ние годы столица закупила около 6 тысяч машин 
и обновила подвижной состав на 95%. А депута-
ты Московской области готовятся рассмотреть 
законопроект, который установит запрет на 
эксплуатацию автобусов старше семи лет. Но 
в целом ситуация у нас плачевная: свыше 60% 
автобусного парка — старше 10 лет.

Парадокс в том, что постановление прави-
тельства, запрещающее использование техники 
старше 10 лет хотя бы для перевозок детей, 
существует. Но введение этого ограничения 
в силу постоянно откладывается. Отсрочку 
лоббируют частные транспортные компании 

и Российский союз туриндустрии, которые 
не хотят инвестировать в обновление парков 
и кругом заявляют о том, что если автобус — 
иномарка, то использовать его можно в лю-
бом возрасте: мол, настолько они надежные 
и безопасные. Однако инцидент в Берлине с 
немецким же «Неопланом», пригнанным из 
России, показал, что в таком состоянии авто-
бусам не разрешают даже ездить. А у нас на них 
отправляют школьников в дальнее путешествие. 
«Ладно хоть немецкие власти заботятся о рос-
сийских детях», — иронизируют пользователи 
соцсетей.

— Рост количества ЧП со старой техникой 
— это свидетельство того, что ситуация со 
старением парка в России становится критич-
ной, — предупреждает вице-президент «Груп-
пы ГАЗ» Елена Матвеева. — У техники любой 
марки, выработавшей свой ресурс, высоки 
риски замыкания электропроводки или отказа 
тормозной системы, рулевого управления и 
других элементов активной безопасности. За-
тягивание этого вопроса усугубляет ситуацию. 

С каждым годом парк стареет, а количество 
ДТП из-за отказов техники на дорогах растет. 
Необходимо ввести на федеральном уровне 
ограничения на старую технику в пассажирских 
перевозках, иначе уже в ближайшее время мы 
столкнемся с необратимым ростом количества 
техногенных катастроф.

— То, что введение новых правил отложи-
ли на год, — уже плохо. То есть мы осознанно 
жертвуем безопасностью детей, потому что 
не хочется нести дополнительные затраты. А 
дополнительные доходы будут детскими жиз-
нями оплачиваться?.. — комментировал летом 
прошлого года первый зампред Комитета Госу-
дарственной думы по безопасности и противо-
действию коррупции Дмитрий Савельев.

В последнее время Россия потеряла слиш-
ком много людей в техногенных катастрофах, 
и дальше так жить нельзя. Только после оче-
редных трагедий по всей стране начинают 
судорожно наводить порядок с точки зрения 
пожарной безопасности торговых заведений. 
Увы, так заведено у нас: пока гром не грянет, 
мужик не перекрестится. Но неужели, чтобы 
власть обратила внимание на очевидные про-
блемы в транспортной сфере, нужно дождаться 
новых катастроф?

 Николай СТОЛЯРОВ.

«Во Владимире загорелся автобус 
МЧС, ехавший в противопожарный 
рейд по торговым центрам» — новость 
последних дней звучит как издевка. 
На этой неделе сразу несколько ре-
гионов отметились опасными инци-
дентами со старым транспортом, и 
как минимум в двух случаях маши-
ны перевозили детей. Почему же 
российские дороги становятся при-
станищем для «автобусов-убийц»?

В Германии задержали старый 
неисправный автобус «Неоплан»

со школьниками из Санкт-Петербурга.

Почему российские дороги
становятся пристанищем для  
«автобусов-убийц»?
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В России стартует весенняя призывная кам-
пания. Она продлится до 15 июля. «Под ру-
жье» в общей сложности поставят 128 ты-
сяч новобранцев. О том, какие требования 
предъявляются к их здоровью, о новациях в 
работе медицинских призывных комиссий 
и об уровне здоровья молодежи в стране 
«МК» рассказал начальник Главного центра 
военно-врачебной экспертизы Минобороны 
РФ полковник Александр ЧАПЛЮК.

— Какие меняются показатели здоровья при-
зывников? Ухудшаются или улучшаются?

— Вообще существуют пять категорий годности 
ребят к военной службе. Категория «А» означает, что 
призывник годен к военной службе. Это, по сути, как 
«пятерка» в школе. Она является высшим баллом, ко-
торый подтверждает отменное здоровье призывников. 
Категория «Б», наверное, самая распространенная 
среди призывников. Она означает, что молодой че-
ловек годен к военной службе с незначительными 
ограничениями. Категория «В» показывает, что моло-
дой человек ограниченно годен к военной службе и в 
войска не призывается. Категория «Г» присваивается 
тем призывникам, которые временно негодны к службе 
по причине болезни. Таким предоставляется отсрочка 
от призыва на срок от полугода до года. Это время 
дается, чтобы пройти дополнительно обследование 
или лечение. И, наконец, категория «Д» — молодой 
человек негоден к военной службе.

Можно уверенно говорить о том, что показатели 
годности к военной службе по состоянию здоровья 
призывников за последнее время выросли. Если смо-
треть в цифрах, то сейчас 78–79% призывников соот-
ветствуют критериям военной службы. То есть годны 
или годны с незначительными ограничениями.

— Желающих «откосить» от армии много?
— Нет. Одна из основных причин того, что многие 

молодые люди даже не пытаются увиливать от призы-
ва, — в том, что престиж Вооруженных сил повысился, 
радикально изменились условия военной службы, 
реализуются новые подходы к организации и качеству 
питания, обмундированию. Плюс прозрачность про-
ведения всех мероприятий призыва.

— Часто ли наговаривают на свое здоровье, 
чтобы не пойти в армию?

— Существуют подобные случаи, но все заявления 
гражданина о его состоянии здоровья подлежат про-
верке. В наше время медицина носит доказательный 
характер. А человек, который решил не служить в 
Вооруженных силах и идет на то, чтобы как-то ого-
ворить себя, заявить ложные сведения и обмануть 
врачей-специалистов, конечно, будет всесторонне 
обследован. Вероятность ввести в заблуждение всю 
врачебную комиссию на этапе призыва крайне мала. 
При любых жалобах призывника его обследуют, и 
этим занимается не Министерство обороны. Обсле-
дование проводят врачи медицинских организаций 
Минздрава России, тех организаций, где призывни-
ки проходят лечение и обследование в случаях, не 
связанных с вопросами призыва. В последующем 
результаты этого обследования и лежат в основе за-
ключения о категории годности — так и выясняется, 
годен к службе или нет.

— Назовите тройку самых распространенных 
заболеваний.

— На первом месте среди заболеваний, по кото-
рым граждане освобождаются от призыва, уже много 
лет у нас заболевания костно-мышечной системы — это 
плоскостопие, сколиоз, заболевания суставов. На вто-
ром месте — заболевания системы кровообращения, 
различные нарушения сердечного ритма, пороки серд-
ца, в меньшей степени — гипертоническая болезнь; 
на третьем месте — болезни желудочно-кишечного 
тракта, язвенная болезнь. 

— Много ли обращений о пересмотре ка-
тегории годности в целях пройти службу по 
призыву?

— В целом количество подобных обращений до-
статочно высоко — около 8–9 тысяч в год. Ребята 
просят пересмотреть вопрос с категорией годности, 
пройти повторное медицинское освидетельствова-
ние. Объясняют, что мечтают служить в армии, и у них 
рушатся дальнейшие планы на жизнь.

Важно понимать, что полномочий вольно тракто-
вать те нормативные документы, которыми пользуются 
призывные комиссии при проведении медицинского 
освидетельствования, мы не имеем, и заявителям от-
казывают. В сложных, спорных ситуациях мы думаем, 
как помочь людям. Там же, где по всем показателям 
видно, что молодому человеку служить нельзя, — мы 
отказываем. Это касается и тех, кто хочет служить 
по призыву, и тех ребят, которые хотят поступать в 
военно-учебные заведения Минобороны.

— Разве есть разница в критериях оценки 
здоровья призывника или человека, который 
хочет поступить в военный вуз?

— Для поступающих в вузы Минобороны тре-
бования по здоровью значительно выше, чем у при-
зывников. Бывает так, что для службы по призыву в 
Вооруженных силах парень годен, а для поступления 
в военно-учебное заведение — нет. Это, конечно, ру-
шит планы молодого человека, потому что он хорошо 
учится в школе, физически развит, но выявляются 
заболевания, которые препятствуют его поступлению 
в эти образовательные организации. В итоге ребята 
и их родители пишут обращения в адрес министра 
обороны, в Минздрав, комитеты солдатских матерей… 
Затем эти обращения поручают нам для подробного 
изучения ситуации и оценки обоснованности отказа 
в поступлении по состоянию здоровья.

— Сталкивались ли вы с тем, что ребята пы-
таются скрыть заболевания, чтобы попасть в 
армию?

— Да, такие факты отмечаются. Некоторые при-
зывники скрывают заболевания, они считают, что в 
течение года службы они у них не проявятся. Недавно 
был случай, когда в войска попал молодой человек с 
эпилепсией. Выяснилось, что он ошибочно полагал, 
что все так и останется тайной. При условии сокрытия 
заболевания на этапе призыва определить наличие 
болезни врачам оказалось затруднительно. В итоге 
его призвали, а в войсках, после того как нагрузки на 
организм возросли, эпилептические приступы появи-
лись вновь, и он оказался в госпитале, где и выявили 
эпилепсию. Он уволен с военной службы.

— Скрытые болезни в период службы обяза-
тельно проявятся?

— Да. Как правило, это происходит в первые ме-
сяцы службы. Ребята попадают в войска и в началь-
ном периоде службы сталкиваются с непривычным 
укладом жизни, физическими нагрузками, строгим 
распорядком, то есть временно складывается некая 
стрессовая ситуация. На этом фоне скрытые заболе-
вания обязательно проявляются.

В ряде случаев это заболевания, которые имеют 
скрытое течение. К примеру, врожденные особенности 

развития органов, например сердца. Парень считает 
себя здоровым, но с сердцем у него все же проблемы 
есть. Однако диагностируются они только при условии 
целенаправленного применения специальной меди-
цинской аппаратуры, а в случаях отсутствия жалоб, 
обращений за медицинской помощью до призыва или 
умышленного сокрытия существует хоть и минималь-
ный, но риск пропуска таких заболеваний.

Понятно, что во всех этих случаях молодой чело-
век попадает под увольнение из Вооруженных сил по 
состоянию здоровья.

— Как вы можете объяснить заявления ряда 
правозащитных организаций, которые утвержда-
ют, что в Вооруженные силы забирают всех без 
разбора, главное — выполнить план?

— Почему-то много внимания уделяется заявле-
ниям, что в армию берут больных ребят без разбора. 
Поверьте, это не так. Министерство обороны в первую 
очередь не заинтересовано, чтобы в армии служили 
больные ребята. И заблуждением является то, что 
призывные комиссии «загоняют» в армию всех подряд. 
Необходимо понимать, что больной военнослужащий 
по сути уже не служит, а постоянно находится в госпи-
талях, не усваивает при этом программу подготовки 
как специалиста, и само его пребывание в воинском 
коллективе бессмысленно.

Конечно, как и в любой системе, существует риск 
ошибки. Для выявления таких фактов мы общаемся 
на регулярной основе с комитетами солдатских ма-
терей. Там, конечно, иногда очень жестко и необо-
снованно начинают критиковать Министерство обо-
роны, призывные комиссии. Однако когда просишь 
привести конкретные факты, чтобы сразу, в режиме 
онлайн их пресечь, то, как правило, конкретики не 
приводится.

Если говорить в цифрах, то на протяжении дол-
гих лет попавших в армию с призывных пунктов, не 
замеченных врачами, больных ребят выявляются 
десятые доли процента — где-то до 0,14 процента от 
общего числа призывников. Цифры невысоки, но по 
каждому случаю ведется детальный анализ, прово-
дится разбирательство. Начиная от нас и заканчивая 

той комиссией, где он призывался.
— Как часто призывные комиссии сталкива-

ются в ходе призывной кампании с молодыми 
ребятами, которые страдают наркоманией или 
алкоголизмом?

— К счастью, если брать статистику по итогам 
призывных кампаний, численность этого контингента 
снижается. Мы не испытываем очень оптимистичных 
прогнозов, потому что понимаем, что зачастую такие 
ребята не приходят на призывные комиссии. Но по 
официальной статистике их ежегодно становится 
меньше примерно на 5–7%.

Всю информацию о наркозависимых врачи полу-
чают из документов, предоставляемых медицинскими 
организациями, где больные состоят на учете. Среди 
молодежи, количество людей, которые стоят на учете 
у нарколога, сравнительно невелико.

— Предположим, тесты определили употре-
бление наркотика. Какие действия предпринимает 
призывная комиссия?

— Если говорить про диагностику в рамках при-
зыва, то в регионах, где проблема актуальна, в состав 
врачей-специалистов, оценивающих здоровье ребят, 
включается врач-нарколог, который параллельно с 
психиатрами отслеживает наличие признаков упо-
требления наркотиков.

В этих регионах каждый призывник обязательно 
сдает анализ на наличие следов наркотиков в организ-
ме, и в случае выявления факта употребления молодой 
человек сразу уходит из призывной комиссии на обсле-
дование в наркодиспансер. Оттуда он возвращается 
либо здоровым, в случае однократного употребления, 
либо у него выявляются пагубные последствия, из-
менение личности, и он не призывается.

Если кратко резюмировать, то могу с уверен-
ностью сказать, что попадание в войска наркоманов 
— крайне редкая ситуация. Если брать статистику по 
Центральному федеральному округу, то ни одного 
призывника, страдающего наркоманией или алкого-
лизмом, за последний год не попало в войска. В ре-
гионах тоже не помню, чтобы в отчетности отмечались 
массовые факты. Это единичные случаи.

— Со страдающими алкогольной зависимо-
стью вы работаете по той же схеме?

— Тут вопрос сложный. Не каждый призывник, 
который попробовал алкоголь, является алкоголи-
ком. Анализы здесь не помогут. У врачей-психиатров 
есть четкие критерии зависимости. К примеру, при 
обследовании и наблюдении за обследуемым врач 
отмечает такие симптомы зависимости, как тремор, 
поисковое поведение, абстинентный синдром и тому 
подобное. Это целый перечень клинических методов. 
Чтобы поставить такой диагноз, нужно время. Стра-
дающие алкоголизмом, конечно, существуют и в столь 
молодом возрасте, но их уверенно выявляют. Опять 
же это не массовое явление, случаи проникновения 
в войска — единичные.

— В армии США и ряде других западных стран 
с недавних пор разрешили служить трансгенде-
рам. Какие рекомендации на этот счет получают 
медики призывных комиссий? 

— Могу сказать только одно: существующие 
экспертные подходы к гражданам, поступающим на 
комплектование войск, так радикально менять не 
планируется, и западный опыт перенимать нет ника-
кой необходимости. Об этом даже никто не говорит. 
В нашей стране достаточно здоровых ребят, которые 
готовы служить.

Александр СТЕПАНОВ.

КАК ЗДОРОВЬЕ, 
ПРИЗЫВНИК?

«Показатели годности к военной службе  
за последнее время выросли»

c 1-й стр.
Мы мчимся в сторону По-
дольска. Почти все заднее 
сиденье занимала огромная 
собачья переноска. Викто-

рия была готова забрать на поруки лю-
бимца Юлии. Впрочем, ей самой скоро 
предстоит путешествие — в Англию, ула-
живать дела сестры. 

— Больше ехать некому. Ближай-
ший родственник Скрипалей — это мама 
Сергея Викторовича. Ей под 90 лет, и она 
живет со мной. Есть двоюродная сестра 
Елена Скрипаль в Приморье, но у нее из-
за всей это истории начались серьезные 
проблемы. 

— Какие?
Виктория показывает документ — 

предупреждение Елене Скрипаль о не-
обходимости выселиться из служебного 
помещения. 

— Она жила там семь лет как вольно-
наемная, и ее никто не трогал. В кварти-
ре прописаны двое несовершеннолетних 
детей (2011 и 2014 годов рождения, до-
кументы имеются в распоряжении редак-
ции. — Прим. авт.). А сейчас, когда стало 
известно о скандале и о том, что Елена 
Скрипаль родственница Сергея и Юлии, 
их попросили съехать.  

— Британская сторона заявляла, 
что посещение отравленных Скрипа-
лей возможно, но никто из родствен-
ников так и не изъявил желания. Когда 
вы решили, что готовы отправиться в 
Солсбери?

— Это все вранье и политические 
игры. 5 марта я звонила в оба посольства 
(Великобритании и России). Распечатки 
звонков у меня есть. Первые вообще меня 
отфутболили, а наши дипломаты попроси 
подтвердить родство. Я им отправляла 
около 15 документов: свидетельства о 
рождении, свидетельства о браке... По 
этому делу со мной общается лично посол 
Александр Яковенко.

— Значит, вы должны обладать 
самой актуальной информацией о со-
стоянии ваших родных.

— Да что вы, этой информации нет 
даже у компетентных органов. Последнее, 
что стало известно мне от наших диплома-
тов, это то, что Юлия открыла глаза, ела, 
пила и даже смогла сказать несколько 
слов. От них мне также известно, что наш 
МИД в общей сложности направил Ве-
ликобритании 68 нот! О предоставлении 
информации, о взаимодействии, запросы, 
но все тщетно…

— С уществуют ли как ие-то 
прогнозы? 

— Если действительно их отравили 
нервно-паралитическим газом, то про-
гнозы плохие. Но против этой версии есть 
аргументы. Случиться могло все что угод-
но, вплоть до пищевого отравления. У Юли 
больше шансов — возраст, здоровье, а у 
Сергея Викторовича сахарный диабет, 
даже не знаю, как врачи будут выводить 
его из комы. 

— На каком этапе подготовка к 
поездке?

— В понедельник будет готов загран-
паспорт, и в этот же день я подам заявку на 
визу. После моих интервью европейским 
СМИ со мной связалась представитель 
МИДа Великобритании и попросила сразу 
сообщить номер заявки, чтобы ускорить 
процесс выдачи визы. 

— Что вы ждете от поездки? 
— Программа минимум — это попасть 

к ним. Как только врачи подтвердят, что 
Юлии не будет противопоказан перелет, 
то попытаться забрать ее в Россию. Пред-
ставьте себе, у нее даже страховки нет. 
Дядю Сережу, боюсь, мне не отдадут, он 
их гражданин. Но я попытаюсь забрать и 
его — это моя программа максимум.

Делегацию встретил руководитель 
кинологического центра Антон. Он начал 
с того, что извинился за меры предосто-
рожности, пеняя на повышенное внимание 
после материала в «МК». 

— Ко мне уже и журналисты при-
езжали, и волонтеры. Все хотят забрать 
эту собаку, когда по соседству есть еще 
множество животных, которые были бы 
счастливы обрести хозяев. Из-за такого 
повышенного интереса мои подчиненные 
не говорят по телефону о том, что пес у нас 
в гостинице, — сказал директор.

На двери в 12-метровую комнату 
Нуара висит табличка с совсем другой 
кличкой. Номер для отвода глаз был закре-
плен за найденышем по кличке Митис. По 
словам директора, это сделано на случай, 
если кто-то все же постарается проникнуть 
в центр. Он открыл дверь временного дома 
пса, и через щелку смоляной питомец ра-
достно стал вилять хвостом, когда увидел 
гостей. Убедившись, что с Нуаром все в 
порядке, мы прошли в кабинет директора 
зооотеля. Но он вежливо отказал отдать 
питомца Виктории даже под расписку. 
Антон был непреклонен, зато пообещал 
приставить к четвероногому отдельного 
сотрудника и рассказал гостям, что за пса 
уже заплатили. 

— Кто же этот таинственный не-
знакомец? — спросили мы у Виктории на 
выходе из кинологического центра.

— Не знаю. Может быть, бойфренд 
Юлии объявился и сделал это специаль-
но, чтобы я не забрала Нуара. Я вообще 
считаю его очень странным. Мы один раз, 
в 2013 году, заезжали к Юлии. Она тогда 
еще жила с ним в квартире отца на Осен-
нем бульваре. Так он не вышел к нам, не 
поздоровался. Этот молодой человек как 
фантом. После того как все случилось, он 
даже «мяу» не сказал.

— Вы уже заявляли о том, что он 
или его семья могут что-то знать об 
отравлении. Вы по-прежнему придер-
живаетесь этого мнения? 

— Ну, если не брать в расчет поли-
тику, то на первый план выходит бытовая 

версия. В 2016 году к нам в Ярославль 
приезжали Саша (покойный сын Скри-
паля. — Прим. авт.) и Юля. Сын Сергея 
Викторовича показывал фотографии 
Анны, говорил, что любит ее. Юля тоже 
рассказала, что у нее все идет к свадьбе, 
но особо не распространялась о своем 
избраннике. По ее словам, его мать не 
принимала дочь шпиона. Также он знал ее 
расписание, когда и куда она пойдет с от-
цом, что 1 марта они пойдут на кладбище, 
потом в паб. Британские СМИ писали, что 
в заведении очевидцы видели, как Юлия 
передавала ему коробочку. Этот подарок 
же мог быть и от него? Тут есть еще один 
факт, о котором никто не знает. В конце 
февраля Юлия получила генеральную до-
веренность от Сергея Викторовича, чтобы 
у нее была возможность распоряжаться 
тайным счетом ее погибшего брата Алек-
сандра, унаследованного отцом.

— Расскажите, что это за счет? 
— После развода с Натальей она за-

платила ему его долю — 200 тысяч долла-
ров, и он их сохранил. Деньги находятся 
в русском банке.

— А вам известно, кто встречал 
Юлию в Англии? Ранее сообщалось, 
что это был не Сергей Скрипаль, а 
таксист.

— Да никакой это не таксист. Это 
близкий друг Сергея Викторовича. Он 
англичанин, они вместе работали, и он 
всегда встречал гостей по просьбе дяди 
Сережи. 

— Что-нибудь известно об этом 
друге?

— Они дружили семьями. У них дочь 
учится во Франции, и последний раз, когда 
дядя Сережа про них упоминал, накану-
не католического Рождества. Эта семья 
приглашала Сергея Викторовича в гости 
на праздник. 

— Пролейте свет на личную жизнь 
Сергея Скрипаля. Сообщалось, что у 
него была некая пассия из России…

— Это смешно! Дядя Сережа очень 
любил свою жену. Он ее кроме как Людочка 
не называл. Помню, как он ходил за ней и 
просил родить дочку. А когда появилась 
Юля, первое, что он сказал: «Людочка, я 
люблю тебя за то, что ты родила мне таких 
красивых детей!» До пятидесяти прожить 
в любви с одной женщиной и потом найти 
себе другую? Не верю.

— И все же дыма без огня не бы-
вает. Может, кого-то из родственников 
принял за его женщину?

— Больше всего я склоняюсь к тому, 
что это могла быть Светлана из Кали-
нинграда. Но это его подруга, не дама 
сердца. У жены дяди Сережи был брат, 
а это его дочь. Ее муж тоже умер, и она 
прилетала в Англию минимум раз в год. 
Мне известно о трех ее визитах к дяде 
Сереже. Сергей Викторович говорил мне 
тогда по телефону, мол, прилетит Светка, 
борща наварит…

— Кого еще могли принять за пас-
сию Скрипаля?

— Есть еще одна женщина по имени 
Нелли. Вы видели фотографию из соцсе-
тей, где стоят Юля, женщина невысокого 
роста с каре и Сергей Викторович? Так вот 
это могла быть она. Нелли была ведущим 
гинекологом СССР. Когда Сергей Вик-
торович был дипломатом, он курировал 
медицину. Так с ней и познакомился. Муж 
у нее тоже был медик и тоже умер. Знаю, 
что она приезжала к дяде Сереже. 

— А с кем еще поддерживали об-
щение Скрипали?

— Людмила поддерживала общение с 
подругами — женами бывших сослуживцев 
Сергея Викторовича. Они все были вдова-
ми, все-таки профессия накладывает свой 
отпечаток. Да и те, с кем хорошо общался 
сам Сергей Викторович, не отвернулись от 
него, после освобождения он всех друзей 
приглашал в Англию в гости. 

— Что вы думаете по поводу по-
следней озвученной версии об отрав-
лении в доме?

— Чушь. Во-первых, там к дому не 
подобраться. Во-вторых, если их отрави-
ли там, то что стало с животными? У них 
были кошка Масяня из России и еще одна 
из приюта. Потом Саша и Юля пошли за 
кормом в зоомагазин и купили еще двух 
милых морских свинок. Ну, коты могли бы 
убежать, но вот свинок должны были найти 
мертвыми в клетке после отравления. Об 
этом нет никаких данных.  

— Вам известны расположение 
комнат в доме и список изъятого иму-
щества из дома?

— Знаю, что гараж был переделан 
под его кабинет. На первом этаже была 
столовая. А на втором три спальни. Сергей 
Викторович, когда был один, вообще на 
второй этаж не поднимался. А сообщает-
ся, что изъяли клавиатуру, компьютерную 
мышь и ручки от двери. Все это не уклады-
вается в общую колею. Я надеюсь, смогу 
что-то понять там на месте. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

СКРИПАЛЕЙ 
ОТРАВИЛИ СОГЛАСНО 
ЗАВЕЩАНИЮ?

КАРАУЛ

Виктория Скрипаль обсуждает судьбу 
собаки своей двоюродной сестры.

Пес Скрипалей тоже 
почувствовал себя шпионом: 
его прячут под чужим именем.

Нуар скучает по своей хозяйке.
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А вот д ля 
моего сегодняш-
него собеседни-
ка минувший тур 
выд а лся про-
щальным. После 
ничьей в Грозном 
наш известный 
тренер покинул 
возглавляемый 

им совсем недолго хабаровский СКА. Надо 
сказать, весьма неожиданно.

— Что случилось, Ринат Саярович?
— Побед не было. А ничьей в нашей ситуа-

ции сыт не будешь. Поэтому отбросим в сторону 
все подводные течения и будем говорить имен-
но о футболе. Не получалось на протяжении 
всех этих матчей создавать моменты, хотя 
подходов было достаточно. Можно посетовать 
на то, что лишь в последний момент заполучили 
Канунникова и Сикульского. Маркович про-
пустил три недели подготовки на финальном 
этапе. Но главное — наш уровень исполнитель-
ского мастерства не выдержал должного игро-
вого темпа. А лекарства для принятия быстрых 
и правильных решений еще не продумано. Все 
через работу. На все нужно время.

— Я всегда стою на страже законов 
логики. Даже если и назрела, как кому-
то кажется, тренерская смена, ну не по-
футбольному осуществлять ее после хо-
рошего результата. А ничья на выезде с 
«Тереком» — это ведь положительный ре-
зультат для СКА?

— Безусловно. Готовясь к этому матчу, я 
расставил фигурки своих игроков и соперни-
ка. И сравнил десять футболистов по каждой 
позиции. Из СКА разве что Канунников мог на 
бумаге по уровню мастерства конкурировать 
с оппонентом. Поэтому пытались нейтрали-
зовать сильные качества соперника, искали 
контршансы. Кстати, «Ахмат» тоже давно не 
забивал. У всех свои проблемы. Но этой ничьей 
разочарованы мы никак быть не можем.

— Вас вообще ради чего приглашали 
— спасти команду от вылета или строить 
что-то приличное на будущее?

— Все объективно понимали, что разрыв 
слишком большой. Для решения задачи тре-
бовался очень резкий рывок. Он нам, мягко 
говоря, не удался. Требовались победы. Ну 
сыграй мы даже вничью со «Спартаком» — что 
бы она по большому счету давала? Приходи-
лось рисковать. А для построения команды, 
конечно, требовалось куда больше времени. 
Но эволюционный путь развития не позволяет 
сотворить чуда.

— Давайте теперь о главной сенсации 
тура. Не чужой вам «Локомотив» неожи-
данно потерял три важнейших очка. Это 
последствия игр сборных, недооценка со-
перника или быстрый гол сыграл с «желез-
нодорожниками» злую шутку?

— Не допускаю недооценку. Другое дело, 
что в каких-то эпизодах сработал элемент не-
ожиданности. Но он присутствует в каждом 
матче. Сенсацией такой результат для меня 
не стал. 

— А может быть, ваш хороший знакомый 
Евсеев подобрал ключики к механизму 
своего бывшего наставника или просто 
«Амкар» сыграл на его харизме?

— Ну, это больше эмоциональная состав-
ляющая — для болельщиков, для прессы. Сей-
час и футболисты поменялись, и тактические 
схемы. Но прекрасно знаю, каким мотиватором 
может быть Вадик. Должно быть, подобрал 
в раздевалке нужные слова. Ну и, конечно, 
Оланаре — настоящая находка для «Амкара». 
Прошел пас, и какой гол парень забил — на 
загляденье!

— Замены Алексея Миранчука и Ари 
были оправданны, на ваш взгляд? Сложи-
лось впечатление, что после них «Локо» 
просто пытался удержать результат.

— Замены ради замен не делаются. Навер-
ное, Семин пытался как-то освежить ситуацию, 
вписать в игру футболиста несколько иной 
направленности.

— Почему «Локомотив» проигрывает 
только таким командам, как «Амкар» и 
«Тосно»? Во все времена, кстати, «желез-
нодорожники» испытывали проблемы с 
аутсайдерами, особенно на своем поле.

— Закрытый футбол требует умения вскры-
вать оборону. Ясно, что пермяки досконально 
изучили все индивидуальные особенности 
лидеров «Локомотива».

— Очевидно, что после игр сборных 
клубным тренерам трудно подвести своих 
футболистов к общему знаменателю. Вы 
же с такой ситуацией тоже неоднократно 
сталкивались. Как с минимальными поте-
рями выходить из такой ситуации?

— Каждая ситуация стоит особняком. Один 
игрок возвращается после двух полноценных 
матчей за сборную, другой там только трени-
ровался. Все зависит от того, как футболист 
провел те 10 дней, что отсутствовал в клубе, 
какая нагрузка на него выпала. Несколько лет 
назад, когда за «Эвертон» играл мой сын Ди-
нияр, тренер вернувшихся из сборных сажал 
на лавку. А выпускал тех, кто работал все эти 

дни под его присмотром. Тоже вариант. Вообще 
всегда первые матчи после таких пауз даются 
клубам особенно тяжело.

— «Спартак» тоже откровенно плохо 
играл против «Тосно», особенно в первом 
тайме. Но все-таки три заветных очка на-
брал. За счет чего Каррере удалось усилить 
игру после перерыва?

— «Тосно» эшелонированно выстроил обо-
рону. В общем, делали то, что и нам позволяло 
играть вничью против «Спартака» до 92-й мину-
ты. Просто питерский «автобус» покинул свое 
место чуть раньше нашего. И тоже получили 
от Фернандо.

— Такие мячи, который он забивает со 
штрафных, с весьма почтительных рас-
стояний, действительно неберущиеся для 
вратарей?

— В игре со СКА он изобрел такую му-
дреную дугу, что вратарю делать было нече-
го. Здесь же просто перехитрил вратаря. Тот 
дернулся к ближнему углу и уже не видел тра-
ектории полета мяча. По качеству исполнения 
штрафных я бы поставил Фернандо в один ряд 
с Роналду, Бекхэмом и Месси. Другое дело, что 
у каждого своя методика исполнения.

— Был эпизод, когда арбитр вполне 
мог удалить Фернандо за вторую желтую 
карточку…

— Будь она первой, точно бы показал. А 
здесь сработал некий рефлекс жалости, так 
будем считать.

— Не столь принципиально, исходя из 
конечного результата, но был ли пенальти 
на Погребняке в спартаковские ворота?

— Эпизод на усмотрение судьи. Формаль-
но рука лежит на плече, но не каждый контакт 
— это фол. По большому счету продвижению 
Погребняка ничто не мешало. Такой же фол 
свистнули и против нас, после чего Фернандо 
и забил тогда со штрафного. Как говорил Мас-
лаченко, это маленькие футбольные хитрости. 
Но результаты, добавлю от себя, они зачастую 
дают большие.

— Красно-белые начинали встречу по 
довольно диковинной схеме 4–2–2–2. То 
есть практически без флангов полузащиты. 
Такая расстановка не чревата некой нераз-
берихой в центре поля?

— Сейчас есть такая тенденция — давить 
тараном по центральной зоне. При этом два 
опорных страхуют партнеров, а два инсайда 

могут забежать во фланги для последующей 
подачи в штрафную. Если все делать сво-
евременно, эта схема может быть весьма 
эффективной.

— Мне такая расстановка тоже весьма 
по душе. Не стоит ли и нашей сборной взять 
ее на вооружение с учетом катастрофиче-
ского дефицита центральных защитников? 
Двоих найти всегда легче, чем троих.

— Оно, конечно, заманчиво. Но нужны со-
ответствующие исполнители. Мы очарованы 
многими футболистами в нашем чемпиона-
те, а перед лицом Погба, других французов 
или бразильцев они просто растворяются на 
поле. Хотя линия полузащиты — наименее про-
блемная в нашей сборной. Против Саудовской 
Аравии или Египта такая схема вполне может 
сработать.

— Зобнин неожиданно быстро опра-
вился от травмы и уже вышел на замену. 
Вы его видите в стартовом составе на чем-
пионате мира?

— Почему бы и нет. Все будет определять 
степень его готовности.

— Вернемся к нашему чемпионату и 
окинем взглядом турнирную таблицу. Пси-
хологическое преимущество теперь не у 
«Локомотива» или опыт подскажет Семину, 
как сохранить внутреннее равновесие?

— Разумеется, подскажет. Ребятам не нуж-
но дергаться, тем более что у них еще есть 
право на одну осечку. Но теперь еще придет-
ся постараться избегать ничьих. Ситуация, 
безусловно, осложнилась, и напряжение будет 
возрастать.

— Тем более что «Локо» играть еще с 
«Зенитом» и «Краснодаром», тогда как у 
«Спартака» календарь оставшихся встреч 
— проще некуда. Может такое быть, что они 
очков вообще не потеряют?

— Легкий календарь — это всего лишь 
иллюзия. Только среагируют футболисты на 
такой посыл, тут же потеряют очки. Уверен, 
без осечек и «Спартак» оставшуюся дистанцию 
не пройдет.

— За тур до финиша «Локомотив» при-
нимает «Зенит». К этому моменту, надо по-
лагать, еще далеко не все будет ясно?

— Наверняка. А «Зенит» что есть сил будет 
биться за лигочемпионское место.

— Кто ваш фаворит в этой гонке?
— «Локомотив».
— Не могу не спросить о вашем сыне 

Динияре, который только что оправился 
от травмы. Как дела у него в литовском 
«Тракае»?

— Приводящие мышцы несколько недель 
беспокоили. Сейчас необходимо выдержать 
еще паузу, дать прийти им в тонус. Динияр по-
бывал в Москве у врачей и знает, что делать. 
До лета он в любом случае остается в Литве. 
А дальше жизнь покажет.

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРОБЛЕМА
Казалось бы, что может быть про-
ще? Бездорожье и распутица у 
нас всюду и по 8 месяцев в году. 
Маленький кусочек асфальта, 
временная инфраструктура — и 
готово дело! Ничего изобретать 
не надо: так во всей Европе про-
водятся этапы национальных пер-
венств в дисциплинах ралли-кросс 
и автокросс. Их ФИА рекомендует 
для детей возрастом от 4 лет до 
самого совершеннолетия. Если 
кто хочет, может остаться в нем и 
дальше. Но не все так просто, как 
кажется.

Багги или мини-багги (для самых 
юных гонщиков) обойдутся родителям 
примерно в 300 тысяч рублей. На фоне 
дорожного автомобиля, которым владеет 
каждая вторая семья в столице, — это 
подъемная сумма. Стартовый взнос — око-
ло 1000 рублей. Топливо предоставляется 
бесплатно одним из спонсоров. 

Настоящий энтузиаст гонок, руко-
водитель команды NCS Racing и мама 
юных гонщиков Екатерина Николаева 
признает: 

— Для страны этот вид автоспорта 
самый родной. Где найти ровный и глад-
кий асфальт? В Москве и Сочи?.. Здесь 
травматизм низкий, потому что помимо 
дуг безопасности и ремней на двигателях 
стоит ограничитель мощности. Скорости 
развиваются не очень высокие, и детям 
важнее мастерски пройти повороты, 
рассчитать маневры. Все происходит на 
свежем воздухе, нет риска надышать-
ся выхлопными газами, как на крытых 
картодромах…

— Картинг вообще развлечение очень 
дорогое, — говорит знаменитый гонщик, 
пилот ралли «Дакар» на КамАЗе еще 
под флагом СССР Евгений Доронин. 
Оба его сына показывают высокие ре-
зультаты в серии и уже определились со 
своим будущим.

Но есть расходы, о которых мы еще не 
упомянули. Это транспортировка раллий-
ной техники на место старта — а это рас-
ходы отдельные, едва ли не превышающие 
все остальные. И упирается здесь все, 
как ни странно, в личные предпочтения. 
По календарю российских соревнований 

можно изучать, в каких регионах руковод-
ство любит автомобильные гонки, а в каких 
предпочитает их не замечать. По стране у 
нас набирается около 3000 юных гонщи-
ков. Воронеж, Курск, Екатеринбург, Татар-
стан, Смоленск, Чеченская Республика и 
Ставрополье. Все они приглашают в гости, 
но именно здесь приходится сталкиваться 
с расходами. Даже гоночную «Калину» или 
ВАЗ-2108 (это наиболее мощный класс в 
наших сериях) нельзя доставлять до стар-
та своим ходом. Багги — тем более. Да, они 
хорошо и зрелищно прыгают на кочках, это 
их стихия, но по дорогам общего пользо-
вания их нужно везти в кузовах. 

— Легенда «Дакара» Владимир Ча-
гин всегда говорил: самая правильная 
тренировка — это участие в гонке, — на-
поминает Доронин. — Наш вид соревно-
ваний не требует специальной подготовки 
трассы — достаточно грейдера, он может 

сделать дорогу проходимой. Зимой нужно 
просто расчистить снег. Но в Центральном 
регионе соревнований не проводится. 
В Пушкинском районе выделен карьер, 
но, увы, он подготовлен под мотокросс. 
Ничего не имею против коллег на двух-
колесной технике, это те же раллисты, но 
про автомобили незаслуженно забыли. 
Испытательный полигон НАМИ, думаю, 
всем известен. В его пределах была трас-
са, там даже этапы чемпионата Европы 
проводились. Но уже 3–4 года там ничего 
нет. Потому что к международным со-
ревнованиям выше требования, выше за-
траты, инфраструктура должна постоянно 
поддерживаться, вот все и затухает. 

В Смоленской области в местечке 
Кардымово была трасса, пока не ушел 
на другое место работы глава местной 
администрации. Там же поблизости — 
трасса в поселке Красное. Приезжали 
на соревнования гонщики из Украины и 
Беларуси. Пока все было. Теперь — об-
ратный эффект. Любители автоспорта 
из западных регионов России устреми-
лись к белорусскому бездорожью. Там 
соревнования регулярные, и не очень 

дорого. Страна маленькая — а трасс боль-
ше. Недаром МАЗ пришел в этом году ко 
второму месту в зачете грузовиков на 
«Дакаре»… 

Константин Купцов, который вместе 
с Екатериной готовит детей к взрослым 
гонкам, мечтает о собственной школе ав-
тоспорта в Москве. Мы вспоминаем, как в 
СССР при Дворцах пионеров и школьников 
был картинг. Это не означало, что дети 
гоняли целыми днями: порой они сидели 
над настройками, сами чинили капризную 
технику в течение всей недели. Но к концу 
обучения они разбирались в двигателях, 
приходили к пониманию физических за-
конов на практике: 

— Уже годам к восьми в нашем деле 
начинаешь видеть детей насквозь: кто что 
выбрал? Есть тот, кто ждет старта, — это 
прирожденный гонщик. А есть и тот, кого 
за уши не оттащишь от разобранных багги: 
он готов ночевать в гараже, чтобы с утра 
продолжить копаться в технике. Разве это 
плохо? Не говоря уж о том, что увлечение 
соревнованиями и скоростью отвлечет 
детей не только от улиц и подъездов со 
всеми сопутствующими неприятностя-
ми, но и от планшетов и соцсетей, к 18 
годам мы получим дисциплинированных 
водителей, уже познавших на практике, 
что такое трасса, будь она асфальтовой 
или грунтовой. Эти молодые люди (и де-
вушки тоже) пройдут три этапа обучения 
и к моменту сдачи на права будут водить 
кузовные малолитражки.

«Представь, когда стартуют 30 ав-
томобилей, земля трясется! — говорит 
Доронин. — Интересно наблюдать, как 
волнуются родители, как живут этим. И 
наблюдать за происходящим очень ин-
тересно: дети соревнуются серьезнее, 
чем взрослые, потому что еще не знают 
страха. Едут искренне, мастерски совер-
шают обгоны на поворотах…» 

Согласно последним данным, в Мо-
скве и области растут примерно 300 юных 
кроссменов. Но только 30–40 из них могут 
позволить себе участие в серьезных со-
ревнованиях. А уж выйти на международ-
ный уровень — единицы, и это, как прави-
ло, дети очень обеспеченных родителей. 
И это в самой бюджетной разновидности 
автоспорта…

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Команда «МК», совсем еще недавно бывшая дебю-
тантом в ЛЖФЛ (Любительской женской футбольной 
лиге), провела очередной классный сезон: второй раз 
подряд нашим девушкам под руководством капитана 
Веры Вайс удалось выйти в плей-офф из сложнейшей 
группы.

Увы, там (при неоднозначном судействе) все закончилось 
уже в четвертьфинале. Со счетом 3:4 — в невероятно упорной 
борьбе — «Московский комсомолец» потерпел поражение в 
«журналистском дерби» с командой «Спорт-Экспресс».

При этом после первого тайма бело-синие (это цвета кол-
лектива «МК») вели — 3:0. «Двумя прекрасными голами в ворота 
соперниц отличилась, конечно же, прекрасная Виктория Ваганова, 
наш супербомбардир, а один мяч забила головой изумительная 
Гуля Касенова…» — рассказала капитан Вера Вайс.

Но перед самым перерывом арбитр упростил задачу на-
шим соперницам, показав красную карточку в крайне спорной 
ситуации. К сожалению, в меньшинстве девчонки не устояли — 
3:4. «Но голову пеплом посыпать не стоит: сезон в любом случае 
был успешным, у нас получилось выйти в 1/4 финала, преодолев 
сложнейшую группу! В следующем сезоне будет еще лучше», — 
резюмировала традиционно оптимистичная Вера Вайс.

Юрий СТЕПАНОВ.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51 .

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ мошенничество, вклады, 
жилищные споры. 
Консультация бесплатная 
т. 8-800-302-90-40

продаю

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-916-675-07-05
❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15.
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ ЧИТАТЕЛЕЙ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Очаково–Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный,  
ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино,  
Рязанский пр-т, д. 64, у м-на «Пятерочка»
3 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита» 
4 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный,  
ул. Главная, д. 21А, у м-на «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00

м. «Братиславская» (северный вестибюль), 
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую 
ул., вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну 
«Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль) у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
5 апреля с 14.00 до 19.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200,  
в фойе ЛРДК

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Ринат Билялетдинов: «ШТРАФНЫЕ 
ФЕРНАНДО — УРОВЕНЬ РОНАЛДУ,  

МЕССИ И БЕКХЭМА»

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

 В субботу после паузы на матчи 
сборных возобновился чемпионат 
Российской футбольной премьер-
лиги. И тут же случилась сенсация: 
уверенно лидировавший «Локомо-
тив» на своем поле проиграл «Ам-
кару», и борьба за первое место 
вновь обострилась. Сколько копий 
было сломано из-за переноса этой 
игры, сколько упреков получили в 
свой адрес пермяки, сколько ходи-
ло разного рода слухов, но футбол 
в очередной раз взял верх. И это, 
кто бы кому ни симпатизировал в 
чемпионской гонке, не может не 
радовать.

«МК»: ЕЩЕ ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ СЕЗОН

В МХТ им. А.П.Чехова отметили 150-
летие со дня рождения Максима Горького 
постановкой пьесы Михаила Дурненкова 
«Солнце всходит». Как раз в это время 
страна провожала в последний путь по-
гибших в Кемерове, и режиссер спек-
такля Виктор Рыжаков вышел на сцену, 
произнес нужные слова. Нынешний год 
в МХТ проходит под знаком Горького, и 
там решили «прочитать пьесу». 

Занавес открывается. На сцене — фасад Ху-
дожественного театра, а перед ним — сидящие 
за столом «основоположники» во главе со Ста-
ниславским и Немировичем-Данченко. Кажется, 
что оживает одна из знаменитых групповых фото-
графий того времени.

Пьеса Михаила Дурненкова основана на до-
кументах и воспоминаниях современников, в ней 
58 действующих лиц и нет ничего вымышленного. 
На сцену выходит едва ли не вся труппа, и невоз-
можно не заметить, какая она разнокалиберная: 
от колоритного Евгения Сытого, пришедшего в 
МХТ из кемеровской «Ложи», до тонкого мастера 
психологического театра Сергея Сосновского, при-
глашенного из Саратова. В ней немало молодых 
и иногда совсем невыразительных артистов. В 
сонме персонажей выделяется Булгаков Максима 
Матвеева, появляющийся на считаные минуты. 
Перед нами еще один «Театральный роман», но 
уже другого автора. Не Булгакова. 

«Солнце всходит» — история не только про 
старый МХТ, но и про настоящий, раздираемый 
эмоциями и противоречиями после смерти своего 
руководителя и назначения нового, который еще и 
порога не переступил, но уже подвергся анафеме. 
Многое из того, что чуткий зритель считывает, по-
становщиком не закладывалось. Спектакль обрел 
новые смыслы, чем и хорош.

Люди в черном под зонтиками приближа-
ются группами. Сцена еще дышит прощанием с 
Табаковым. Марина Зудина трагическим взором 
смотрит в темноту зала. Ее глаза наполнены слеза-
ми. Она играет Книппер-Чехову, которой суждено 
проводить в последний путь Антона Павловича, 
произнести тяжелый монолог о его уходе, пустой 
кровати, ждущей ее в доме после смерти супруга… 
Кажется, что актриса вот-вот разрыдается, но она 
пройдет свою роль до конца, с дрожащим от горя 
подбородком.  

Сталин в исполнении Александра Бурковского 
— в кителе, но без портретного грима — пьет чай, 
помешивая сахар в стакане расческой. Валерий 
Трошин играет Ленина почти буквально, исполь-
зуя характерные жесты, картавя. Абсолютного 
сходства нет, но Владимир Ильич воспринимается 
как «подлинник» в череде других персонажей, от-
даленно напоминающих своих прототипов. 

Главную пару — Горького и его гражданскую 
жену и актрису Художественного театра Марию 
Андрееву — сыграли приглашенные звезды: Игорь 
Гордин из МТЮЗа и Ксения Раппопорт из питерско-
го МДТ. Они совсем иные люди, отдельные от всех 
и друг от друга, к чему, собственно, и стремился 
Виктор Рыжаков. Гордин лишь однажды забавно 
сымитирует оканье «босяцкого атамана». В пись-
ме Чехову Алексей Максимович сравнит театр 
с Третьяковской галереей и собором Василия 
Блаженного, но потом все пойдет по сложному 
сценарию. 

Станиславского иронично и деликатно сыграл 
Анатолий Белый. Немирович у Игоря Верника слу-
чайно или намеренно получился карикатурным.

Кто-то из актеров — в кедах и чуть ли не в 
берцах. Они словно бы явились с улицы назло 
мастерам, завещавшим никогда не выходить на 
сцену в том, что носишь в повседневной жизни. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГОРЬКИЙ В КЕДАХ
Первая премьера в МХТ 
без Олега Табакова

КОМАНДА ДНЯ

ВИРАЖИ И МИРАЖИ
Даже бюджетный 
автоспорт в России 
упирается в стену

ПРЕМЬЕРА
14, 15, 23, 24 
апреля 2018

СЕРГЕЙ СТЕПАНЧЕНКО 
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ 

АЛЕКСАНДРА ЗАХАРОВА 
ВЛАДИМИР ЮМАТОВ 

ИГОРЬ МИРКУРБАНОВ 
ИВАН АГАПОВ 

ДМИТРИЙ ГИЗБРЕХТ
и другие

в спектакле
МАРКА ЗАХАРОВА

РЕКЛАМА
16+

ВОЛЬНАЯ СЦЕНИЧЕСКАЯ ФАНТАЗИЯ 
НА ТЕМЫ ШЕКСПИРОВСКИХ 

КОМЕДИЙ И ТРАГЕДИЙ. 
ФАРС В ДВУХ ЧАСТЯХ

Российская футбольная премьер-лига. 24-й тур
«Амкар» (Пермь) — «Локомотив» (Москва) — 2:1. 
«Ахмат» (Грозный) — «СКА-Хабаровск» — 0:0. 
«Динамо» (Москва) — «Арсенал» — 2:1. «Спартак» 
(Москва) — «Тосно» — 2:1. «Урал» (Екатеринбург) 
— «Рубин» (Казань) — 1:1.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ренат Акчурин (1946), кардиохирург, ака-
демик РАН
Ханс Кристиан Андерсен (1805–1875), зна-
менитый писатель-сказочник
Серж Генсбур (1928–1991), композитор, актер, 
режиссер, писатель
Вальтер Запашный (1928–2007), артист цир-
ка, дрессировщик
Сергей Ковалев (1983), боксер, чемпион мира 
в полутяжелом весе
Николай Сванидзе (1955), тележурналист, 
историк, политобозреватель
М а р и э т т а  Ш а г и н я н  (18 8 8 –19 8 2), 
писательница 
Александр Шаравин (1952), директор инсти-
тута политического и военного анализа

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1...3°, 
днем — 8…10°. Облачно, небольшой дождь; 
ночью местами туман, ветер ночью восточ-
ный, 7–12 м/с, днем южный, 5–10 м/с, местами 

порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.01, заход Солнца — 19.07, 
долгота дня — 13.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка ожида-
ется с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

День единения народов Беларуси и 
России.
Международный день детской книги.
Всемирный день распространения ин-
формации о проблеме аутизма.
Великий понедельник (начало Страстной 
недели).
1718 г. — Петр I создал Тайную канцелярию 
для расследования особо важных государ-
ственных преступлений. 
1938 г. — в Швейцарии состоялась первая 
широкая презентация растворимого кофе.
1963 г. — для исследования и освоения Луны 
осуществляется запуск советской космиче-
ской ракеты с автоматической межпланетной 
станцией «Луна-4».
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писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРДалЬма-матЕР

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй  31 маРта
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дымоход. 4. Особняк. 10. Горница. 11. Остаток. 13. Итог. 14. Дама. 15. 

Вредность. 16. Индиго. 18. Янтарь. 20. Печатка. 22. Мятежник. 23. Ротмистр. 24. Тонометр. 27. 
Списание. 30. Аксиома. 32. Снаряд. 34. Дефект. 35. Упругость. 36. Офис. 38. Стыд. 39. Крыльцо. 
40. Куркуль. 41. Кровать. 42. Знахарь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дивизия. 2. Ожог. 3. Огниво. 5. Скамья. 6. Брод. 7. Кушанье. 8. Бардачок. 
9. Волонтер. 10. Гордыня. 12. Кашалот. 17. Гегемония. 19. Назидание. 20. Пантера. 21. Актриса. 
25. Очкарик. 26. Рассудок. 27. Сторожка. 28. Известь. 29. Историк. 31. Студень. 33. Дублет. 34. 
Дьякон. 37. Срыв. 38. Слух.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 30 маРта
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коллега. 4. Буйство. 10. Укладка. 11. Интерес. 13. Туча. 14. Дата. 15. 

Ессентуки. 16. Витраж. 18. Канапе. 20. Уступка. 22. Пьянство. 23. Дробовик. 24. Путаница. 27. 
Снегоход. 30. Анамнез. 32. Абсурд. 34. Разиня. 35. Раболепие. 36. Бокс. 38. Гимн. 39. Союзник. 
40. Общение. 41. Атрофия. 42. Овсянка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кентавр. 2. Лука. 3. Грабеж. 5. Ученик. 6. След. 7. Образец. 8. Качество. 
9. Листопад. 10. Учитель. 12. Салазки. 17. Арендатор. 19. Антоновка. 20. Устрица. 21. Апофеоз. 
25. Унисекс. 26. Амазонка. 27. Синтепон. 28. Отличие. 29. Гаубица. 31. Пятница. 33. Дрязги. 34. 
Резерв. 37. Соло. 38. Гиря.

Морозное апрельское утро. Из-за облаков про-
глядывает солнышко. Падает легкий снежок. 
Умиротворяющая тишина…
Слышно лишь, как злобно матерятся вернув-
шиеся с юга птицы.
— Мой парень говорит, что ему со мной скучно, 
что мне нужно увеличить свой силикон. А я ведь 
только полгода назад увеличивала! — жалуется 
подружке блондинка.
— Ну ты и дура! Не силикон, а лексикон!

Посетитель ресторана, который съел пять крабо-
вых салатов, вышел из-за стола боком.
— Уважаемые коллеги, я принес бабушкин днев-
ник с мощными заклинаниями на деньги. Сейчас 
я буду вам их читать, а вы — хором повторяйте 
за мной!
— Господин министр финансов, а более тра-
диционных способов пополнения казны вы не 
знаете?..
— Вить, глянь-ка, у тебя снова вся спина белая!
— Петрович, угомонись! Во-первых, прекрати 
транжирить казенную известь, а во-вторых, День 
дурака был вчера!
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Сталин пригласил к себе в кремлевскую 
квартиру первого секретаря ЦК комсомо-
ла Николая Чаплина и второго секретаря 
Александра Мильчакова, который оставит 
воспоминания о беседе с генсеком. 

В Кремле находились гаражи, медпункт, 
прачечная, парикмахерская и другие службы, 
обеспечивавшие быт высшего руководства. У 
входа в жилой дом и на каждом этаже дежурили 
охранники. Мебель в кремлевских квартирах 
была казенная, с жестяными номерками. Цен-
трального отопления не было. В комнатах стоя-
ли печи, которые каждое утро прислуга топила 
дровами.

В назначенный час гости стояли у дверей 
сталинской квартиры. Дверь открыла жена вождя 
Надежда Аллилуева, она провела комсомольских 
секретарей в комнату, уставленную книжными 
полками. Сталин, закончив телефонный разго-
вор, вышел к гостям, поздоровался, пригласил 
сесть:

— И курите, не стесняйтесь.

Вербовка по всем 
правилам
Дорога к власти не была простой. В двадца-

тые годы члены Политбюро — ленинские сорат-
ники Григорий Зиновьев, Лев Каменев, Николай 
Бухарин — вели себя самостоятельно, спорили 
со Сталиным. Для них Иосиф Виссарионович 
— не вождь, а первый среди равных. Поэтому 
Сталин неустанно вербовал себе сторонников. 
А секретари ЦК комсомола играли немалую роль 
во внутрипартийной борьбе. 

«Сталин, — вспоминал Мильчаков, — го-
ворил об оппортунизме Зиновьева и Каменева, 
об их «штрейкбрехерстве» в октябре, брал с 
полки книги Ленина, зачитывал ленинские ха-
рактеристики Зиновьева и Каменева. Останав-
ливался на последних ошибках зиновьевцев, на 
их «вылазках» в ленинградской печати. Он едко 
высмеивал их отрыв от практики, от жизни, на-
зывая их интеллигентами, вельможами, ничего 
не смыслящими в деревенской жизни.

Далее Сталин раскритиковал Бухарина, сно-
ва привлекал ленинские оценки теоретических 
заблуждений Бухарина. «Досталось» Бухарину 
и за правый уклон, и за «всегдашнее трусливое 
примиренчество», и за совпадение его взглядов с 
настроением Н.К.Крупской, «которая скатывается 
в объятия оппозиции».

Казалось, секретарь партии учит уму-разуму 
молодых коммунистов, секретарей комсомола. 
Но Сталин не мог скрыть, да и не скрывал личной 
неприязни к названным лицам. Получалось, что 
лидеры оппозиции и «примиренцы к ним» — люди 
конченые, отпетые враги. Сталину заранее из-
вестно, что в лоно партии они не вернутся, вопрос 
их отсечения — лишь дело времени».

Поразил руководителей комсомола заклю-
чительный штрих в беседе. Сталин прошел к 
себе в кабинет, взял со стола список членов и 
кандидатов ЦК:

— Абсолютное большинство в ЦК — за ге-
неральную линию партии, оппозиционеров всех 
мастей — меньшинство. Есть еще незначитель-
ная кучка людей, представляющих «болото». 
Таким образом, все ясно. Оппозиционерам 
— крышка.

Когда Чаплин и Мильчаков собрались ухо-
дить, Сталин сказал:

— Я провожу.
Накинул на плечи меховую куртку, надел 

на голову шапку-ушанку и вышел с нами. Ча-
совому показал книжечку члена Президиума 
ЦИК СССР:

— Пропустите товарищей, они были у 
Сталина.

Чаплин и Мильчаков медленно шли к Дому 
Советов.

— Ну как, что скажешь?
— Все бы хорошо, да уж больно он злой…
— Да, их он ненавидит.
— Он для себя, как видно, давно решил во-

прос об их судьбе, из ЦК их уберут… 
— А список цекистов с пометками: «за», 

«против», «болото»?.. Организатор он отменный, 
у него все подсчитано… 

— Но Ильич не хотел, чтобы лидер партии 
обладал такими чертами характера, как грубость, 
нелояльность к товарищам…

— Он их давно не считает товарищами, он 
и нам внушает: это — враги.

Резерв или инструмент?
«Нам не нравилось, что Сталин был аппа-

ратным работником, кабинетным, — вспоминал 
Алексей Балашов, который работал в особом сек-
торе ЦК. — Все руководство партией и страной 
шло канцелярским порядком, без совета с мас-
сами. Конечно, встречался он с разными людьми, 
совещания собирал… Но это все в кабинете… Я 
считал, что Сталину надо было своими глазами 
посмотреть, как народ живет, бывать самому в 
массах, людей послушать, а мы людям только 
инструкции и постановления посылали».

Но его талант состоял в другом. Сталин имел 
дело с «политическими детьми», как выразился 
один историк, с людьми, которые не понимали, 
что такое политика. Генсек заключил союз с Зи-
новьевым и Каменевым, чтобы убрать Троцкого. 
Вступил в союз с Бухариным и Рыковым, чтобы 
избавиться от Зиновьева и от Каменева. А затем 
уничтожил и Бухарина с Рыковым.

Комсомольские секретари, как и другие 
аппаратчики, заняли сторону Сталина. Генсек 
заботливо относился к аппарату, создавал все 
условия для приличной по тем временам жизни. 
Молодые секретари жаждали власти и комфорт-
ной жизни и славили человека, который обещал 
им все это.

Оргбюро ЦК установило порядок учета, на-
значения и смещения руководящих работников 
— по согласованию с чекистами. Так создавалась 
номенклатура должностей, назначение на кото-
рые принимал лично Сталин или его ближайшие 
помощники. В номенклатуру входили и высшие 
комсомольские кадры. Работа в комсомоле ста-
новилась профессией — чем выше должность, 
тем чаще ее занимали аппаратчики, вышедшие 
из комсомольского возраста.

На совещании в ЦК партии Сталин 
говорил:

— Что такое союз — резерв или инструмент? 
И то и другое. Коммунистический союз молодежи 
— резерв, резерв из крестьян и рабочих, откуда 
черпаются партией пополнения. Но он вместе с 
тем и инструмент, инструмент в руках партии, 
подчиняющий своему влиянию массы молодежи. 
Можно было бы более конкретно сказать, что 
союз есть инструмент партии, подсобное орудие 
партии в том смысле, что активный состав ком-
сомола есть инструмент партии для воздействия 
на молодежь, находящуюся вне союза.

Очередной съезд комсомола постановил: 
«РКСМ подчиняется политическим директивам 
и контролю партии. ЦК РКСМ непосредственно 
подчиняется ЦК партии». XII партсъезд пришел 
к выводу, что комсомольским кадрам можно по-
зволить определенную самостоятельность, но 
исключительно для обретения навыков самостоя-
тельной организационной работы. Цекамол — 
кузница кадров для партийно-государственного 
аппарата. А ХIV съезд постановил: «Усиление 
руководства комсомолом — важнейшая и перво-
степенная задача партии в текущий момент».

«У меня есть свободная 
камера»
Главные вопросы внутренней и внешней 

политики страны решались на заседании По-
литбюро, где Сталин играл первую скрипку. Вот 
свидетельство современника:

«На Политбюро председательствовал Ста-
лин и всех поставил на свое место. В перерыве 
все члены Политбюро прошли в соседнюю ком-
нату, где был накрыт холодный завтрак. Сталин 
шел один впереди, остальные немного поодаль 
за ним. Пили только нарзан и боржоми. Вина не 
было. Иосифу Виссарионовичу подали холодную 
курицу и сыр. Он первый встал, поевши на скорую 
руку, и снова прошел в круглый зал».

Остальным аппаратом вождь управлял по 
телефону.

«Личный телефонный коммутатор Стали-
на находился в небольшой проходной комнате 
между приемной и кабинетом, — рассказывал Ба-
лашов. — До середины 1925 года здесь посменно 
дежурили две девушки-телефонистки. Затем их 
сменили два телохранителя, служившие и теле-
фонистами… Напрямую связаться со Сталиным 
можно было только по «вертушке», а по остальным 
аппаратам — через телефонистов».

Сталинский аппарат бесконечно тасовал 
кадры. Ответственный работник оставался на 
одной и той же должности не больше года. Как 
выразился один из старых большевиков: в ЦК 
работают «прямо-таки маньяки перебрасывания». 
Это был надежный метод борьбы с оппозицией. 
Делегаты съезда в кулуарах оправдывали свое 
голосование против оппозиции страхом «попасть 
в Туркестан».

Своеволия генсек не терпел. 
«Начались у нас в техническом секретариате 

повальные просьбы отпустить на учебу, — вспо-
минал Балашов. — Первым подал заявление 
Гриша Каннер, один из основных помощников 
Сталина. 

Сталин говорит:
— Товарищ Дзержинский, вот Каннер подал 

заявление на учебу. Что вы об этом думаете?
А мы все, помощники, стоим тут же, у стола, 

шеренгой выстроились.
— Это очень хорошо, — отвечает Дзержин-

ский, — у меня как раз есть свободная камера. 
Пусть садится и учится.

Мы похолодели, а на Каннера смотреть 
было жалко».

Поддержка линии Сталина была необходи-
мым условием продвижения по службе и обу-
стройства личной жизни. Прежде всего нужно 
было получить паек — иначе чем кормить семью? 
Позаботиться о дровишках, чтобы «буржуйка» — 
единственная система отопления тех суровых 
лет — согревала бренное существование.

Естественно, комсомольским активистам, 
которых переводили в Москву, требовалось жи-
лье в столице. Получали через ЦК партии, где 
выдавали такие записки:

«Российская Коммунистическая Партия /
большевиков/.

Центральный Комитет.
В центральный жилищный отдел
Управделами секретариата Ц.К. Р.К.П. /

большевиков/ просит предоставить вне очереди 
ордер на комнату тов. ... с женой.

Управделами Ц.К.
Заведывающий Хозяйственным Отделом 

Секретариата Ц.К.».
Секретарская карьера гарантировала то, 

что оставалось недоступным для остальных. 
Из комсомольского аппарата стремились по-
пасть в партийный. Вот стихи из сатирического 
журнала той эпохи:

Партбилетик, партбилетик,
Оставайся с нами.
Ты добудешь нам конфет,
Чая с сухарями.
Словно раки на мели
Без тебя мы будем.
Без билета мы нули,
А с билетом люди.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Классовый подход к образованию 
привел к тому, что страной управляли 
люди, которые с трудом читали и пи-
сали! 

Начало в «МК» от 19, 26 марта.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Время исчезновения 
теней. 4. Книга с рассказами разных авторов. 
10. «Нарукавник» в коробке с тонометром. 11. 
Создатель внешнего облика поп-звезды. 13. 
Резкий скачок артериального давления. 14. 
Русая гордость Варвары-красы. 15. Образное 
словосочетание в речи. 16. Деньги для поезд-
ки за границу. 18. Продажа души дьяволу. 20. 
Изюминка кавказских блюд. 22. Фирма, вкла-
дывающая капитал в строительство торгового 
центра. 23. Прибор, разоблачающий лжецов. 
24. Рыцарская дуэль на турнире. 27. Работник 
типографии. 30. Лечебное учреждение и кар-
тина заболевания. 32. Город у моря, где много 
отдыхающих. 34. Китайский храм в виде много-
ярусной башни. 35. Отделка стен керамической 
плиткой. 36. Момент старта ракеты. 38. Морской 
корабельный трос толщиной меньше одного 
дюйма. 39. Парная кость плечевого пояса у 
человека. 40. Дикий цветок в названии фильма 
с Микки Рурком. 41. «Оспина» на деревенской 
дороге. 42. Вооруженный караульный «с вре-
менным названием».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Счастье», прибитое 
над дверью. 2. Музыка Игоря Бутмана. 3. Легкая 
прибыль аферистов. 5. Персонаж Никулина в 
кинотроице Гайдая. 6. Игра каскадера со ско-
ростью во время исполнения трюков. 7. Круглый 
хлеб для встречи гостей. 8. Нордический нрав 
Штирлица. 9. Малая планета. 10. Количество алых 
роз в песне Аллы Пугачевой. 12. Мазут или уголь 
в котельной. 17. Подросток на американский лад. 
19. Вечеринка под руководством диджея. 20. 
Один из пятидесяти вариантов серого в названии 
фильма. 21. «Ларец» с лекарствами, что должен 
быть у каждого автомобилиста. 25. Зеленый по-
бег, растущий на пне. 26. Тема новостей с мест 
преступления. 27. Способ «присушивания» же-
ниха с помощью колдовского зелья. 28. Предмет, 
который преподавал Нестор Петрович в фильме 
«Большая перемена». 29. Царский жезл, украшен-
ный драгоценными камнями. 31. «Стройматери-
ал» для костей. 33. Дощатая кровать на козлах. 
34. Ударное оружие русского витязя. 37. Залог 
успешной рыбалки. 38. Венгерский «рататуй» из 
сладкого перца, помидоров и лука.

БЕЗ БИлЕта мЫ НулИ,  
а с БИлЕтОм лЮДИ

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Мой муж, как и любой порядочный семьянин, 
обеспечивал семью и работал на производстве. 

Все наше хозяйство держалось на нем. В семье посто-
янно было тепло и уютно, и жизнь была размеренной и  
счастливой. 

Недавно у  мужа начались жуткие проблемы с сердечно-
сосудистой системой, стало «скакать» давление,  сердце 
регулярно «заходилось». Я испугалась за него, и мы пошли 
к врачу. В принципе, ничего страшного нам не сказали:  
«Возраст. Экология. Нервы. Начинайте привыкать к под-
нимающемуся давлению, пейте успокоительное».  

Сначала мы не придали этому значения, но спустя 
2,5 месяца я увидела его лежащим в коридоре, держа-
щегося за сердце и задыхающегося, и поняла, что все не 
так безоблачно, как нам казалось. Врачебный вердикт 
был очевиден. Как нам сказали, сердце не выдержало и 
буквально взорвалось.   

А дальше все как в тумане... День за днем, неделя 
за неделей. 

Сейчас муж еле ходит. Кажется, что только малая часть 
его тела подвижна. Я хоть и рядом с ним, но чувствую, как 
будто его нет. Жизнь стала невыносимой, но пока еще не 
поздно ему помочь, я обращаюсь к вам. Слышала от со-
седки про программу «Берегите ваше сердце». Обошла 
все в городе и перечитала кучу газет, но найти его так и не 
удалось. Пожалуйста, помогите найти эту программу.

Вера Яковлевна, Хакасия, г. Абакан.

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Получить подробную информацию 
о программе

«БЕРЕГИТЕ ВАШЕ СЕРДЦЕ» можно
по тел.: 8 800 333 57 03
ежедневно с  9.00 до 21.00

✉
«СКОРАЯ СЕРДЕЧНАЯ ПОМОЩЬ» 
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Работа в комсомоле 
становилась профессией, 
на высшие должности 
назначал лично сталин 
или его ближайшие 
помощники. появилась 
номенклатура

гОстИ

В понедельник, 2 апреля, с 12.00 до 13.00 
на вопросы призывников и их родителей в 
режиме онлайн-конференции ответят гости 
«МК» — военный комиссар Москвы Виктор 
Щепилов и заместитель начальника отдела 
надзора Московской городской военной 
прокуратуры Александр Писарев.

Весенний призыв граждан на военную 
службу начался. Какие нововведения будут 

использованы в призывной кампании? Когда 
и где нужно становиться на воинский учет? С 
какими заболеваниями не возьмут в армию? 
Как попасть в элитные войска? Можно ли за-
менить срочную службу на альтернативную 
гражданскую? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

ВЕсЕННИй пРИЗЫВ-2018

Со следующего года многие россий-
ские школы вводят запрет на исполь-
зование индивидуальных рабочих 
тетрадей. Данные пособия объявлены 
злом, пагубно сказывающимся на 
творческих способностях ребенка. 
Учителям, в свою очередь, рекомен-
довано развивать на своих уроках аль-
тернативные методы преподавания. 
Однако в чем они должны состоять, 
пока абсолютно не понятно ни педаго-
гам, ни родителям.

Напомним, что уже несколько лет подряд 
родители школьников из разных регионов 
России жаловались на то, что их вынуждают 
покупать различные учебные пособия, в част-
ности, рабочие тетради, которые идут в паре 
к большинству современных учебников. После 
вмешательства прокуратуры Министерство 
образования дало разъяснение, что покупка 
обязательных пособий является обязанностью 
школы, а дополнительные книжки родители 
приобретать не обязаны и могут делать это ис-
ключительно по собственному желанию. Однако 
после скандала многие учебные заведения 
предпочли не рисковать и просто-напросто 
запретить учителям использовать на уроках 
рабочие тетради. 

— В нашем классе покупка рабочих тетра-
дей за свой счет всех устраивала, — рассказыва-
ет мама второклассника из Подмосковья. — Мы 
закупали только то, что действительно нужно, 
и обходилось это совсем недорого. Однако на 
последнем собрании нам заявили, что учителю 
запрещается использовать в классе любые 
материалы, купленные родителями. Данный 
запрет действует даже в случае, если весь класс 
подпишет протокол о добровольном согласии на 
их приобретение. В нынешней ситуации ходят 
слухи, что наезд на рабочие тетради происходит 
из-за тренда на продвижение электронного 
обучения, когда все учебники будут выклады-
ваться в электронном виде. Вот только закупки 
учебных планшетов для всех учеников вряд ли 
кто-то собирается предусматривать, так что 
опять пойдем по замкнутому кругу…

Конечно, есть среди родителей немало 
и тех, кто крайне радуется медленному, но 
верному искоренению рабочих тетрадей из 
российских учебных заведений.

— Я рада, что эти бесполезные пособия 
наконец-то решили упразднить или хотя бы 
ограничить их использование, — говорит мама 
пятиклассницы из Екатеринбурга. — Дело в том, 
что нас заставляли покупать огромное количе-
ство на деле совершенно не нужных пособий, 
в том числе по музыке и ИЗО, которые потом 
практически не использовались и пылились 
в шкафу. К тому же многие учителя после по-
явления рабочих тетрадей перестали совсем 
работать с детьми в обычных — особенно это 
касается начальной школы. В результате многие 
дети очень медленно и коряво пишут, так как 
не переписывают задание полностью, а просто 
вставляют в пособие нужный ответ. Помимо 
прочего в последние годы продажа различных 
тетрадей и пособий уже явно превратилась в 
весьма прибыльный бизнес для их произво-
дителей. По мнению многих родителей, цены 
на них были изрядно завышены, особенно для 
жителей регионов, где зарплаты значительно 
ниже, чем в той же столице.

На условиях анонимности директор одной 
из подмосковных школ рассказал нам, почему 
администрации учебных заведений решили 
пойти на полный запрет учебной литературы, 
купленной на средства родителей:

«Нам четко разъяснили, что приобретение 
рабочих тетрадей на деньги родителей должно 
быть строго добровольным. Но даже протокол 
о согласии на их покупку за подписью всех 
родителей не гарантирует школе, что кто-то 
не пожалуется потом наверх и не заявит, что 
подписал данный документ под давлением. 
Такие случаи уже были, они обернулись в ко-
нечном итоге большими проблемами и для 

администрации, и для учителей. Поэтому мы 
приняли решение, что в классе педагоги будут 
заниматься с детьми только по тем пособиям, 
которые закупила школа. В нашем учебном за-
ведении мы не собираемся полностью отказы-
ваться от рабочих тетрадей. По тем предметам, 
по которым они действительно необходимы, как 
по иностранному языку, например, они будут 
закуплены на следующий год силами учебного 
заведения». 

О том, стоит ли полностью отказываться от 
рабочих тетрадей, чего больше они принесли 
современным школьникам, вреда или пользы, 
мы выяснили у учителя начальной школы с 30-
летним стажем Натальи Морозовой:

«Нынешняя программа очень насыщенная, 
нужно успевать осваивать значительно больше 
материала, чем раньше. Рабочие тетради по-
могали детям экономить время, сразу заполняя 
ответ в печатном пособии, а не переписывая 
все задание в тетрадь. Ни на каком творче-
ском развитии школьников это, естественно, 
не сказывалось, если учитель не ограничивался 
только этой формой работы.

Против бездумной отмены рабочих те-
традей в данный момент говорит еще и то, что 
школа выбирает по каждому предмету учеб-
ник определенного издательства. Но учебно-
методический комплекс (УМК) дисциплины 
включает в себя не только учебник, но, как пра-
вило, и рабочую тетрадь и другие пособия, 
необходимые для полного и успешного освое-
ния предмета. В результате при запрете части 
пособий получается очень странная ситуация: 
школы сами выбрали определенный УМК, а 
дальше начинают дербанить его на куски: эти 
учебники мы покупаем, эти нет, ерунда же по-
лучается. Я не удивлюсь, если сейчас учителям 
предложат распечатывать листочки из рабочих 
тетрадей и раздавать их школьникам, но все 
это мы уже проходили до массового введения 
рабочих тетрадей.

Безусловно, все подобные ситуации про-
исходят из-за экономии, которая постоянно 
действует в отношении нашего образования, 
кто бы что ни говорил. Учителям сейчас запре-
щено просить родителей покупать что-либо, 
а что делать, если в нужном объеме нам не 
выдают ни бумаги для принтеров, ни маркеров 
для доски. Некоторые педагоги давно покупают 
самое необходимое за свои деньги, так как их 
просто загнали в замкнутый круг».

Светлана ЦИКУЛИНА.
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